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Ainda vivendo às margens dos direitos que lhes são 
outorgados pela Constituição, os povos indígenas 
clamam hoje (19), quando é comemorado o Dia dos 
Povos Indígenas, por um olhar atento. Muito mais do 
que uma questão de bem-estar, ter a terra homolo-
gada, a oferta singularizada de serviços de saúde e 
educação, assim como o respeito às suas tradições, 
são condições mínimas para sua sobrevivência. 
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Nos últimos 20 
anos, pelo menos 
93 pessoas foram 
vítimas de atentados 
em escolas, aponta 
estudo

Numa reunião com a pre-
sença da presidente do 
Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), Rosa We-

ber; do presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG); do 
presidente do Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE), Alexandre 
de Moraes; de 26 governado-
res e seis prefeitos, o governo 
do presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) apresentou um 
pacote de R$ 3 bilhões para 
ações nas escolas em reação 
às ameaças ocorridas em uni-
dades de várias partes do país. 
O presidente, no entanto, frisou 
que o problema da violência não 
será resolvido “só com dinheiro”.

A pasta da Educação, co-
mandada pelo ministro Cami-
lo Santana (PT), determinou a 
antecipação de R$ 1,097 bilhão 
referentes à parcela de se-
tembro do Programa Dinheiro 
Direto na Escola (PDDE) para 
que os gestores educacionais 
possam investir em infraestru-
tura de melhora da seguran-
ça das instituições de ensino. 
Ainda dentro do programa, o 
MEC liberou R$ 1,8 bilhão de 
recursos de anos anteriores que 
atualmente estão parados nas 
contas das escolas.

“A gente não vai resolver esse 
problema só com dinheiro, ele-
vando o muro da escola, colo-
cando detector de metais”, disse 
Lula. “Sem a participação dos 
pais a gente não recupera um 
processo educacional correto 
nas escolas. Não vamos trans-
formar nossas escolas numa 
prisão de segurança máxima, 
que não tem solução”, prosse-

Estudantes vão ganhar plano de segurança nas escolas dos governos estadual e municipal 

na rede digital aquilo que é 
proibido na sociedade’”. “Não é 
possível que eu possa pregar o 
ódio na rede social, fazer pro-
paganda de arma, ensinando 
criança a atirar”, prosseguiu o 
presidente.

Moraes fez um dos discur-
sos mais duros da reunião em 
defesa da regulação e respon-
sabilização das redes sociais 
pelo conteúdo extremista que 
circula em seus domínios. Para 
Moraes, as plataformas digitais 
foram instrumentalizadas por 
grupos extremistas e preci-
sam adotar medidas para re-
verter esse  
cenário.
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volver todo mundo. Ninguém 
pode ficar fora. Nem o pastor 
mais sectário pode ficar fora 
desse processo”, disse.

Lula ainda defendeu em seu 
discurso a necessidade de os 
professores analisarem a saú-
de mental das crianças nas 
escolas, assim como a impor-
tância de os governos locais 
envolverem toda a comuni-
dade na construção de medi-
das para enfrentar a violência 
nesses ambientes. “Por isso 
tem que criar um comitê de 
prefeitos, de pais, de pastores. 
Nós temos que usar esse pro-
blema para resolver a violência 
nesse país”, afirmou.

O Ministério da Educação 
também disponibilizou aos 
prefeitos e governadores R$ 
200 milhões de recursos do 
Programa de Ações Articuladas 
(PAA) para que sejam usados 
na implementação de núcle-
os psicossociais nos ambientes 
escolares. A pasta de Camilo 
também firmou parceria com 
o Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ) para instituir nas escolas 
ações da chamada justiça res-
taurativa, que busca promover 
ciclos de construção de paz 

para a mediação de conflitos.
No início do mês, o governo 

Lula já havia lançado um edi-
tal de R$ 150 milhões para a 
ampliação de rondas escolares 
em todo o País. O Executivo 
Federal agora vai dar início a um 
processo de formação dos pro-
fessores da rede pública para 
que aprendam a lidar com situ-
ações de crise nas salas de aula.

A reunião com prefeitos, go-
vernadores e os chefes dos 
Poderes estava prevista para 
acontecer inicialmente na ce-
rimônia de 100 dias do governo 
Lula, mas acabou desmarcada. 
O convite às lideranças foi en-
tão reiterado durante a viagem 
oficial de Lula à China. Como 
mostrou o Estadão, o chama-
mento à classe política foi feito 
sob o apelo de realizar uma 
“reflexão nacional” sobre os 

ataques recen-
tes nas escolas.

“O que 
essa reu-

nião demonstrou é que nós 
estamos diante de um fato 
que poucos de nós conhece-
mos. Nós ainda não temos os 
chamados especialistas nesse 
novo tipo de violência que está 
acontecendo, na nossa rua, na 
nossa vila, no nosso bairro, na 
nossa cidade no nosso país”, 
disse Lula no encerramento 
do encontro.

Dados do Instituto Sou da 
Paz evidenciam que nos últi-
mos 20 anos pelo menos 93 
pessoas foram vítimas de aten-
tados em escolas. Os números 
ainda indicam o crescimento 
progressivo desses ataques 
ano a ano. Em sua fala nesta 
terça, o ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Flávio Dino 
(PSB), disse que o País enfrenta 
uma “epidemia” 
de violência 
e radicalismo 

dissemina-

do pelas redes sociais.
Na mesma toada adotada por 

Dino, o presidente do TSE, Ale-
xandre de Moraes, defendeu 
que o Congresso avance nas 
discussões sobre a regulação 
das empresas de tecnologia 
pois teriam se tornado “terra 
de ninguém”. Presente no en-
contro, Pacheco afirmou que o 
parlamento está comprometi-
do em votar o tema.

“As redes sociais se sentem 
na terra de ninguém. Nós pre-
cisamos regular isso”, afirmou 
Moraes. “Se não houver uma 
autorregulação, ou uma re-
gulação com certos standard, 
nós vamos ver a continuidade 
dessa organização nas redes 
para realizar ataques a escolas”, 
prosseguiu.

Após o encontro, Lula dis-
se que “resumiria essa reu-

nião na frase do (ministro) 
Alexandre de Moraes: ‘as 
pessoas não podem fazer 

guiu o pre-
sidente. “É 
preciso en-
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FCecon
O governador Wilson Lima (União Bra-

sil) e o deputado federal Amom Mandel 
(Cidadania) trocaram elogios em vídeo 
gravado durante visita à Fundação Cecon 
na segunda (17). O presidente da Assem-
bleia Legislativa do Estado, deputado 
Roberto Cidade (União Brasil), também 
participou do encontro.

Lima convidou Amom para participar 
da entrega de um aparelho de endosco-
pia à fundação. O deputado, que visitou 
o lugar em janeiro deste ano e apontou 
necessidades de equipamentos, enal-
teceu a postura do governador: “Essa é 
a postura correta para um gestor”, disse 
o deputado.

 
Audiência sobre segurança
A Comissão de Segurança Pública da 

Assembleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam) realizou na segunda (17) Au-
diência Pública com o tema “Paz nas 
escolas e na comunidade”. A reunião 
aconteceu na escola municipal Sérgio 
Augusto Bittencourt, primeira unidade 
a sofrer ameaça de ataque em Manaus, 
bairro Terra Nova, Zona Norte.

O tema foi abordado por responsáveis 
de alunos, gestores, vereadores, repre-
sentantes da Secretaria de Segurança do 
Estado e do município sobre a perspectiva 
de encontrar soluções para os principais 
problemas.

 
Autonomia financeira
O crescimento econômico dos povos 

indígenas foi tema de debate na Câmara 
dos Deputados nesta segunda (17). A 
reunião contou com indígenas de várias 
partes do país, com o objetivo de incen-
tivar a autonomia financeira por meio da 
liberação de terras indígenas para a pro-
dução agrícola. “Hoje foi um dia histórico. 
Conseguimos reunir a classe indígena 
para discutir sobre o nosso futuro econô-
mico no Parlamento federal”, destacou a 
deputada federal Silvia Waiãpi (PL-AP). A 
parlamentar chegou a criticar as Organi-
zações Não Governamentais (ONGs) nas 
comunidades indígenas.

 
Na mira do MPAM
O vereador Elan Alencar (DC) entrou na 

mira do Ministério Público do Amazonas 
(MPAM) por destinar R$ 150 mil da Cota 
para o Exercício da Atividade Parlamentar 
(Ceap), o “Cotão”, da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), ao portal de notícias 
AM Hoje Comunicação, que, coinciden-
temente, está em seu nome. Segundo 
o MPAM, o vereador usou, de março de 
2021 a setembro de 2022, valores da Ceap 
para beneficiar o próprio portal de notí-
cias. As denúncias foram encaminhadas 
ao Ministério Público, que, por sua vez, 
instaurou um inquérito civil após pedir 
esclarecimentos do vereador e o mesmo 
ignorar e não responder.

 
Projeção da inflação
Analistas de mercado projetaram nova 

alta da inflação para 2023, conforme o 
Boletim Focus divulgado nesta segunda. 
A expectativa é de que o Índice de Preços 
ao Consumidor Amplo (IPCA) feche o ano 
em 6,01%, ante a projeção de 5,98% na 
semana passada. Para 2024, também 
teve alta, com projeção de 4,18%, ante 
4,14%, na semana passada. Para 2025, os 
analistas mantiveram a projeção de 4%. 
Além da inflação mais alta, os analistas 

também projetam queda do crescimen-
to econômico. Para 2023, espera-se que 
o Produto Interno Bruto (PIB) cresça 
0,9%, ante 0,91% na semana passada.

 
Taxar apostas
O governo do presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva (PT) decidiu taxar as em-
presas e os apostadores que operam 
no mercado de apostas esportivas no 
Brasil. A taxação das empresas, que têm 
uma maior presença na internet, vai 
fazer parte de uma medida provisória 
elaborada pelo Ministério da Fazenda.

Os apostadores serão taxados em 
30% sobre os valores dos prêmios re-
cebidos durante um evento esportivo. 
Haverá isenção para ganhos que fiquem 
dentro do valor da primeira faixa livre 
de Imposto de Renda, atualmente em 
R$ 1.903,98.

 
Brasileiro viajará menos
Uma nova pesquisa feita pela Pro-

teste, associação sem fins lucrativos 
que atua pela defesa dos direitos dos 

consumidores, aponta que 4 em cada 
10 brasileiros vão diminuir a quanti-
dade de viagens de avião em 2023. O 
levantamento faz uma comparação em 
relação aos números do ano passado. A 
sondagem ouviu passageiros brasileiros 
e também foi realizada em outros nove 
países.

Segundo a pesquisa, a alta nos preços 
de passagens, a vontade de economizar 
e a substituição de encontros presen-
ciais por reuniões virtuais são os fatores 
que desestimulam os deslocamentos 
aéreos.

‘Brincadeira infeliz’
O senador Sergio Moro (União-PR) 

reconheceu que comentário sobre su-
posta compra de habeas corpus do 
ministro Gilmar Mendes, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), foi uma “brinca-
deira infeliz”. O ex-juiz voltou a defender 
que o comentário se referia a uma 
brincadeira de festa junina e foi feito em 
tom “totalmente jocoso”, mas admitiu 
a infelicidade da sua fala. “Podem me 

culpar por ter feito uma brincadeira 
infeliz, mas era prisão de cadeia de festa 
junina”, disse o senador, que alega ser 
vítima de perseguição.

 
CPMI adiada
O presidente do Senado, Rodrigo Pa-

checo, decidiu adiar a sessão do Con-
gresso Nacional, até então marcada 
para esta terça (18), que seria feita a 
leitura de instalação da Comissão Parla-
mentar de Inquérito (CPMI) para apurar 
os atos do dia 8 de janeiro. O adiamento, 
para o próximo dia 26, acontece após 
pressão de líderes governistas, que tra-
balham para convencer parlamentares 
a retirar assinaturas que autorizam a 
criação da comissão. Agora, o governo 
espera ganhar tempo para reverter as 
assinaturas do requerimento de insta-
lação da comissão.

 
Segurança nas escolas
O presidente Luiz Inácio Lula da Sil-

va (PT) comandou uma reunião ontem 
com governadores, prefeitos, ministros 

de Estado e chefes do Legislativo e do 
Judiciário para discutir a segurança nas 
escolas e creches do país. O encontro, 
que ocorre no Palácio do Planalto, foi 
organizado após diversos episódios de 
ataques armados ocorrerem em unidade 
educacionais pelo Brasil. O governo fede-
ral admite que não consegue resolver o 
problema sozinho e, por isso, convocou 
os outros poderes e líderes do Executivo 
das unidades federativas, com o objetivo 
de criar uma estratégia conjunta.

Controle das redes
O ministro da Educação, Camilo 

Santana, disse que deve haver uma 
necessidade de um grande programa 
psicossocial nas escolas brasileiras. “A 
questão das redes sociais, das plata-
formas digitais, que nós temos que ter 
um controle sobre isso”, disse.

A avaliação do governo é de que há 
um problema e que é preciso discutir 
não só a segurança física de professo-
res e estudantes, mas também  como 
impedir a disseminação nas redes so-
ciais de conteúdos violentos e que 
estimulem novos casos de ataques.

 
Zema é aprovado
Governador do Estado de Minas Ge-

rais, Romeu Zema (Novo) tem 59% de 
aprovação dos eleitores em três meses 
e meio de gestão. O dado é da pes-
quisa Quaest Consultoria e Pesquisa 
divulgada nesta terça. O levantamento 
aponta que 32% das pessoas desapro-
vam a gestão de Zema, enquanto 9% 
não souberam responder. Já a gestão 
do presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) recebe aprovação de 52% da po-
pulação mineira, desaprovada por 38%, 
enquanto 10% não soube responder. 
A Quaest ouviu 1.507 pessoas com 18 
anos ou mais entre os dias 14 e 16 de 
abril para realizar a pesquisa.

 
Twitter
Nas últimas semanas, a rede social 

esteve no centro de polêmicas ao se 
recusar a apagar publicações relacio-
nadas aos ataques a escolas no Brasil. 
Em resposta, o governo federal, por 
meio do Ministério da Justiça, assinou 
uma portaria que obriga todas as pla-
taformas digitais a deletarem conte-
údos que fazem apologia a atentados 
escolares. Nesta segunda, o Twitter 
anunciou uma série de ações e medidas 
para tentar conter os discursos de ódio 
e publicações que propagam violência 
dentro da plataforma. Entre as mu-
danças, está a redução do alcance e a 
rotulação destes tipos de publicações.

Arcabouço fiscal
O governo federal divulgou ontem, 

o Projeto de Lei Complementar (PLP) 
do novo arcabouço fiscal. A regra ela-
borada pelo Ministério da Fazenda vai 
substituir a Emenda Constitucional do 
teto de gastos, em vigor desde 2016. 
O texto propõe que para os exercícios 
de 2024 a 2027 as despesas do gover-
no Lula não cresçam acima de 70% 
do crescimento da receita. A matéria 
prevê também que, em caso de avanço 
da arrecadação, os gastos primáticos 
respeitem limite máximo de 2,5% ao 
ano e, em caso de retração, a despesa 
primária não poderá crescer mais que 
0,6% ao ano.

 

Orientação a beneficiários do Bolsa 
Família para atualizar cadastro 

A prefeitura de Manaus orienta que os beneficiários do programa Bolsa Família que moram sozinhos 
e tiveram seu pagamento bloqueado ao longo das últimas semanas, já começaram a ser convocados 
pelo governo federal para realizar a atualização cadastral de seu CadÚnico. Neste primeiro momento, 
estão sendo convocados para a atualização de dados os beneficiários que tiveram seu cadastro rea-
lizado nos últimos seis meses de 2022, priorizando inicialmente os cadastros efetuados entre agosto 
e dezembro do último ano.

A gerente do Programa Bolsa Família na Secretaria Municipal da Mulher, Assistência Social e Cidadania 
(Semasc), Ana Cristina Campos, explica que a população precisa ter paciência e atenção, uma vez que a 
convocação se dará de maneira gradual e com datas pré-definidas para o comparecimento aos Centros 
de Referência de Assistência Social (Cras) da capital. Para os beneficiários inseridos no cadastro entre 
agosto e dezembro do ano passado que estão sendo convocados atualmente, por exemplo, estes têm 
até o mês de agosto deste ano para atualizar suas informações cadastrais e evitar o cancelamento 
definitivo do benefício. “É necessário que os públicos convocados se atentem à programação definida 
pelo governo federal, caso contrário o bloqueio do pagamento será mantido até o cancelamento de-
finitivo do benefício”, completou a gerente.

Após o comparecimento às unidades do Cras para o processo de atualização cadastral, caso o bene-
ficiário preencha os requisitos do programa Bolsa Família e comprove que mora sozinho, o benefício 
voltará a ser pago normalmente, incluindo as parcelas anteriormente bloqueadas.

Ao Projeto de Lei (PL) de autoria do vereador Roberto Sabino 
(Podemos) que visa beneficiar crianças autistas nas escolas públicas 
e privadas da capital amazonense. A proposta de Lei determina a 
recolocação de sinais sonoros mais compatíveis e agradáveis para 
alunos autista, proporcionando o bem-estar auditivo. Isso porque 
estudos estimam que entre 56% e 80% de pessoas com TEA (Trans-
torno do Espectro Autista) apresentam a hipersensibilidade ao som.
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À turista que tirou uma foto descolada no Memorial de Auschwitz. O registro 
mostra a turista sentada de forma descontraída e sorrindo no trilho do trem 
que levava os judeus para o campo de concentração na Polônia. O Memorial 
usou as redes sociais para pedir que os turistas que vão ao local respeitem 
a memória do Holocausto. Só em Auschwitz, maior centro de execuções, 6 
milhões de judeus foram exterminados.  Essa não foi a primeira vez que o 
Memorial de Auschwitz fez esse pedido aos turistas. 
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Um pesado fardo para o povo

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Art. 87. COMO UM ESTRANGEIRO PODE CONSEGUIR AUTORIZAÇÃO 
DE RESIDÊNCIA NO BRASIL POR INVESTIMENTO IMOBILIÁRIO?

A ideia inicial do serviço público é oferecer alguns serviços a 
todos, independentemente de nível de renda, escolaridade, habi-
litação profissional, estrato social ou qualquer característica que 
distingua as pessoas. São serviços essenciais, oferecidos com a 
participação do Estado, por seu caráter estratégico ou pelo desin-
teresse da iniciativa privada por atividades que não gerem lucro. 
Como, partindo disso, se chegou ao atual Estado brasileiro, no qual 
uma casta superior de “servidores públicos” formada por militares 
de alta patente, políticos, fiscais, membros do Ministério Público 
e magistrados têm remunerações estratosféricas, mordomias de 
todo tipo e outras vantagens financeiras difíceis de explicar para 
alguém com o mínimo de bom senso? 

Esta semana, o Conselho Nacional de Justiça esticou um pouco 
mais a corda entre super servidores públicos e o povo, devolvendo 
aos magistrados federais um benefício extinto há 17 anos, o que 
custará cerca de R$ 1 bilhão ao povo brasileiro. O adicional por 
tempo de serviço será pago de forma retroativa, com cálculo do 
que os magistrados teriam recebido ao longo de todos os anos 
em que e todos os anos seja pago de maneira retroativa, ou seja, 
considerando todo o acumulado que deixou de ser pago durante 
os anos em que o benefício estava extinto. Alguns magistrados 
chegarão a receber R$ 2 milhões.

Decisões como essa, embora respeitem o ordenamento jurídi-
co, ferem o espírito do Estado e do serviço público. Essa tradição 
patrimonialista, de considerar como privada a coisa pública, os 
recursos do povo, existe desde sempre e talvez seja a marca mais 
distinta da República Federativa do Brasil.

Para mudar isso é preciso, em primeiro lugar, saber que algo está 
errado, que não pode ser esse o objetivo do sofrido pagamento de 
impostos que custam ao trabalhador brasileiro cinco meses do ano. 
É preciso se informar e se indignar. É preciso conversar, debater, 
cobrar. A partir daí, é preciso pressionar os parlamentares, os que 
fazem as leis, os mais importantes representantes do povo, para 
que assumam, plenamente, seu papel. A alternativa seria a ruptura 
pela força, a revolução.

O Brasil é um país extremamente atraente, não só pelo 
seu povo: alegre, amistoso, acolhedor...Mas aliado a isso, 
é um país de belezas naturais encantadoras, clima muito 
agradável, outros fatores também atraem estrangeiros: são 
as riquezas naturais e econômicas, e a paz, no sentido de 
que nunca fomos dados a conflitos bélicos.

Sem dúvida, o Brasil é uma terra abençoada por Deus. 
Eu morei com minha família em Portugal por quase quatro 
anos, lá fiz o mestrado, e as pessoas sempre perguntavam: 
como vocês tiveram coragem de sair do Brasil? A principal 
razão da pergunta é relativa ao clima e a nossa caracte-
rística de sermos expansivos. Lá nas estações do Outono 
e do Inverno é bastante frio...

Os estrangeiros que pretendem viver no Brasil, agora 
possuem um incentivo a mais: por lei, aqueles que vierem 
investir em imóveis podem ter autorização de residência 
brasileira, mas é preciso apresentar alguns documentos. 

O valor do imóvel é um fator importante para que o 
imigrante consiga comprar imóvel e ter autorização de re-
sidência brasileira. Isso porque, para fazer o investimento, 
nas regiões Sul, Sudeste e Centro-oeste, será necessário 
ter um valor igual ou superior a R$ 1.000.000,00 (um mi-
lhão de reais). 

No entanto, é possível investir menos do que esse valor 
se for direcionado para as regiões Norte e Nordeste do país, 
nesse caso, o valor fica igual ou superior a R$700.000,00 
(setecentos mil reais). 

Isso funciona mesmo. Aqui no escritório recentemente 
finalizamos uma Assessoria Jurídica para um estrangeiro 
europeu da Bélgica, que ama o Brasil e nos contratou 
para essa finalidade, analisamos os requisitos, fizemos a 
Due Diligence Imobilária, prestamos todas as orientações 
e o acompanhamos no processo desde a abertura de CPF, 
e da conta corrente até a publicação do deferimento no 
Diário Oficial. 

Vale ressaltar que para tanto, o (s) imóvel (is) adquirido 
(s) precisam ser regularizados, nos termos na legislação 
nacional, ou seja, o imigrante precisará apresentar a registro 
do imóvel para o trâmite da liberação do visto. 

Ademais, nosso escritório conta com um time de profis-
sionais habilitados na língua estrangeira para a auxiliar em 
todo o processo administrativo.

Para comprar um imóvel no Brasil, o estrangeiro precisa 
dos seguintes documentos: Passaporte ou Registro Nacional 
de Estrangeiro (RNE) e CPF (Cadastro de Pessoas Físicas), 
que pode ser solicitado na Receita Federal.

Além disso, é importante que o imigrante busque um 
profissional para entender com mais detalhes os limites 
de área territorial em que é possível fazer o investimento.

É imprescindível a assistência jurídica de advogados espe-
cializados para casos de autorização de residência no Brasil.

O presente artigo não pretende esgotar esse tema, para 
saber mais, entre em contato conosco:
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“Quem são e como são pagos os influenciadores do 
governo Lula?”

Plenário virtual para julgar badernaço gera críticas

Prova concreta
De acordo com a lei penal, 

a culpa do acusado precisa 
ser individual e lastreada em 
provas concretas que o liguem 
aos fatos narrados.

Foro privilegiado
Também há críticas ao fato 

de os acusados não terem 
prerrogativa de foro, por isso 
deveriam ser julgados na jus-
tiça comum.

Sem direito a recurso
Se forem condenados, os 

acusados pelos atos de van-
dalismo na sede dos Três Po-
deres não terão chance de 
recurso, como prevê a legis-
lação.

Rito vapt-vupt
Na discrição do plenário vir-

tual, primeiro vota Alexandre 
de Moraes, misto de delegado, 
promotor e julgador. Depois 
votarão os demais ministros.

Aprovação faz do prefeito 
maior liderança de Maceió

Amparado por índices re-
corde de aprovação de sua 
gestão, o prefeito de Maceió, 
João Henrique Caldas (PL), 
conhecido por JHC, lidera com 
grande folga a preferência dos 
eleitores, no primeiro levan-
tamento do instituto Paraná 
Pesquisas que avalia cená-
rios para a eleição municipal 
de 2024. JHC largaria hoje 
com 48,4% dos votos, seguido 
do deputado Alfredo Gaspar 
(União) com 18,3%. O ex-pre-
feito Rui Palmeira (PSD) teria 
8,6%, Davi Filho (PP) 8,3% e 
Alexandre Ayres (MDB), 6%.

Avaliação
Segundo o instituto, 56,6% 

dos entrevistados conside-
ram a gestão de JHC ótima/
boa e apenas 15% a rejeitam. 
Na espontânea ele tem 23,3%.

Boas chances
JHC chega a ter 49,5% em 

um dos cenários e poderia 
ser reeleito no primeiro turno 
do ano que vem levando em 

conta os votos válidos.

Dados
O Paraná Pesquisas ouviu 

800 eleitores maceioenses 
entre 13 e 16 de abril. A mar-
gem de erro do levantamento 
é de 3,5%.

Pra hoje
Se não houver nenhuma ma-

nobra e apesar das investidas 
do Palácio do Planalto, a CPMI 
do 8 de Janeiro, articulada pela 
oposição, deve ser instalada 
nesta terça-feira (18), em ses-
são do Congresso.

Lula 0800
O Palácio do Planalto infor-

mou à coluna que a estadia 
de Lula em luxuosos hotéis 
chineses ficou por conta dos 
anfitriões, incluindo a suíte 
presidencial de R$66 mil a 
diária. Ah, bom.

Sanha repressiva
Após Flávio Dino (Justiça) 

publicar portaria se autocon-
cedendo poderes de regular 
as redes sociais, o Partido da 
Causa Operária (PCO) diz que 
“a esquerda não deve apoiar 
a sanha repressiva nas redes 
do ministro”.

Não voltam mais
Com alvo certo, o ex-ministro 

de Estado do Trabalho e mi-
nistro aposentado do Tribu-
nal Superior do Trabalho Almir 
Pazzianotto disse sentir sau-
dades “do jornalismo sério e 
confiável de épocas passadas”.

Código polêmico
O Novo Código Eleitoral, cujo 

relator Marcelo Castro (MDB-
-PI) indicou o próprio filho para 
um cargo na Codevasf, tem 
propostas como atribuir ao 
Congresso o poder de cassar 
decisões do Tribunal Superior 
Eleitoral.

Um fiasco
Estimulado pela triste fi-

gura de Celso Amorim, que 
nos corredores do Itamaraty 
é chamado de “megalonanico”, 

Deputado Deltan Dallagnol (Pode-PR) após o Planalto acionar esquema de defesa para a 
alta de impostos

Lula consegue desagradar os 
dois lados no conflito entre 
Ucrânia e Rússia. Fiasco cons-
trangedor.

Batendo cabeças
A ministra Simone Tebet 

(Planejamento) parece não 
falar a mesma língua que a 
comunicação do governo. 
Prometeu “aumento real” do 
salário-mínimo em 2024, des-
mentindo a agência de notícias 
do governo.

Clima ruim
Requião Filho, que está em 

pé de guerra com parte do PT, 
deu mais uma estocada no 
governo Lula. “Esquecido” por 
ministros que passaram pelo 
Paraná, o deputado mandou: 
“partido não serve apenas na 
eleição”.

Pensando bem...
...se Sérgio Moro (União-PR) 

continuar ajudando os inimi-
gos com sede de vingança, terá 
vida curta como senador.

| PODER SEM PUDOR

Eu bebo, sim
Alfredo Stroessner era o 

ditador do Paraguai e des-
cansava no litoral catarinen-
se, após prestigiar a posse do 
amigo Jorge Bornhausen no 
governo do Estado. Numa pes-
caria, ficou intrigado com o 
comportamento de Ari Silva, 
o simpático “Ari Carroceira”, 
destacado para ciceroneá-lo: 
“Don Ari não bebe? Estamos 
aqui há horas e você não bebeu 
nada.” Ari esclareceu: “Doutor, 
não bebi até agora porque o 
senhor está sentado no isopor. 
Levanta para o senhor ver...”

O início do julgamento dos acusados pelos atos de vandalismo de 8 de janeiro, na madrugada desta 
terça-feira (18) no “plenário virtual”, tem causado certo desconforto nos meios jurídicos. A avaliação 
é que ato tão importante deveria ser presencial, com os ministros do STF “dando a cara” para expor 
seus votos. Não há entre juristas quem discorde da necessidade de punir o badernaço, mas o desafio 
será individualizar os casos, conforme a legislação brasileira, que veda julgamentos coletivos.

Dali Silva
advogada na área de Direito de Família, Sucessões e Regula-
rização de Imóveis- É Membro do IBDFAM- Instituto Brasileiro 
de Direito de Família e membro da Associação Brasileira de 
Advogados-ABA; Mestre e Especialista.
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Wilson Lima diz que apoio familiar é 
fundamental para segurança escolar 
Em reunião no Palácio 
do Planalto, Wilson 
Lima destaca que 
apoio das famílias é 
fundamental para a 
segurança escolar 

Em Brasília, o governador, Wil-
son Lima destacou a criação 
do Comitê Interinstitucional 
de Proteção, Monitoramento, 

Guarda e Segurança Escolar, criado 
pelo Governo do Amazonas para 
o enfrentamento a ameaças de 
violências em unidades de ensino 
do Estado e ressaltou que tratar 
a questão pelo ponto de vista da 
repressão precisa ter um limite. O 
tema foi tratado em reunião no Pa-
lácio do Planalto nesta terça-feira 
(18), em encontro entre a Presidên-
cia da República, governadores e 
representantes de outros poderes, 
em que foi apresentado um plano 
nacional para integrar ações de se-
gurança escolar.

O governador também explicou as 
medidas adotadas pelo Estado, ao 
ouvir alunos, educadores e a comu-
nidade familiar sobre, por exemplo, 
transformar escolas em unidades 
cívico-militares em que a educação 
parte da disciplina fica sob respon-
sabilidade da Polícia Militar, mas 
reforçou a importância das famílias 
também estarem envolvidas nesse 
processo de vigilância e conscien-
tização de crianças e adolescentes.

“O encontro hoje aqui com o pre-
sidente, com os ministros, com os 
poderes, com o Congresso Nacio-
nal, é importante para que a gente 
possa estar na mesma página, en-
tender e trocar experiências sobre 
o que estão fazendo outros estados 

O governador do Amazonas levou diversas propostas ao governo federal para promover cultura de paz nas escolas de todo o país 

nesse sentido, quais as iniciativas, 
mas aqui, pelos discursos, a gen-
te tem um pensamento comum, a 
repressão tem um limite e a gente 
tem que efetivamente trabalhar a 
pessoa, trabalhar o ser humano, 
trabalhar o aluno para que a gente 
possa ter essa cultura de paz dentro 
das unidades de ensino”, avaliou o 
governador Wilson Lima.

Estiveram presentes no encontro 
o presidente Lula, o vice Gerado Al-
ckmin, a presidente do STF, ministra 
Rosa Weber, o presidente do TSE, 
ministro Alexandre de Moraes, os 
ministros - entre outros - Camilo 

Santana (Educação) e Flávio Dino 
(Justiça), o presidente do Congres-
so Nacional, Rodrigo Pacheco, além 
de governadores, entidades repre-
sentativas dos prefeitos e alguns 
parlamentares.

Entre as propostas levadas por 
Wilson Lima ao governo federal es-
tão: o projeto “Escola Nota 10”, com 
objetivo de realizar reuniões, capaci-
tações, assessoramento das escolas 
e campanha de divulgação; o projeto 
“Escola segura, aluno cidadão”, que já 
atende 20 mil alunos em 18 escolas 
estaduais e municipais; aquisição de 
ferramentas tecnológicas de inteli-

gência que ajudem no trabalho de 
investigação; e reforço nos quadros 
temporários de profissionais da área 
psicossocial para execução do proje-
to “Acolher”, além de uma campanha 
de comunicação nacional, a exemplo 
das feitas sobre vacinação. 

Ações federais
Na ocasião, o governo federal 

anunciou que vai instalar um grupo 
com ministros, governadores e che-
fes de outros poderes para discutir 
medidas de segurança nas escolas. 
O Ministério da Educação (MEC) 
também vai antecipar uma parcela 

dos recursos - estimada em R$ 1,097 
bilhão - do Programa Dinheiro Direto 
na Escola (PDDE) para que institui-
ções de ensino direcionem o recurso 
para utilizá-lo com essa finalidade.

O governo federal apresentou, 
ainda, um balanço da atuação em 
nível nacional. Foram 225 pessoas 
presas, além de menores; 694 inti-
mações de adolescentes; 155 buscas 
e apreensões; 1224 em investigação 
nacional; 756 remoções ou suspen-
são de perfil na rede; 100 pedidos 
de precersacao de conteúdo; e 7473 
denúncias só no Ministério da Jus-
tiça para endereço eletrônico.

DIVULGAÇÃO

Aleam realiza Audiência Pública 
sobre violência nas escolas

A Comissão de Segurança Pú-
blica da Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), realizou 
na segunda-feira (17) Audiência 
Pública com o tema: “Paz nas 
escolas e na comunidade”. A reu-
nião aconteceu na escola muni-
cipal Sérgio Augusto Bittencourt, 
primeira unidade a sofrer amea-
ça de ataque em Manaus, bairro 
Terra Nova, zona Norte.

O tema foi abordado por res-
ponsáveis de alunos, gesto-
res de unidades, vereadores, 
representantes da Secretaria 
de Segurança do Estado e do 
município sobre a perspectiva 
de encontrar soluções para os 
principais problemas construin-
do um pacto social de coopera-
ção entre todos os envolvidos.

A maior dificuldade apresen-
tada pelos pais de alunos foi 
a falta de comunicação entre 
a gestora da unidade e os fa-
miliares dos estudantes, ação 
que o novo gestor da unidade 
se comprometeu em corrigir de 
imediato.

Durante a explicação do plano 
de ação imediata da Secretaria 
Municipal de Segurança e Defe-
sa Social, o secretário Dr. Sergio 

Fontes fortaleceu a informa-
ção de que as publicações não 
devem ser compartilhar, nem 
causar pânico nas crianças e 
adolescentes e que no dia 20 
de abril uma grande operação 
policial já está planejada para 
que todas as 510 escolas da 
Semed sejam atendidas.

Para o Presidente da Comis-
são de Segurança, deputado 
Comandante Dan (PSC) cada 
integrante da sociedade deve 
primar pela boa comunicação 
nas escolas, os pais devem agir 
vistoriando mochilas na saída 
das crianças à escola, analisando 
também as conversas de celu-
lares e postagem nas mídias di-
gitais. “Todos somos agentes de 
transformação deste momento 
que estamos vivendo, é com 
a união e o comprometimen-
to verdadeiro de cada um que 
venceremos”, afirmou.

O Deputado Dan solicitou que 
outras audiências sobre o mes-
mo assunto sejam provocadas 
pela Comissão de Educação e 
Segurança Pública da Câmara 
Municipal de Manaus para con-
tinuar com o diálogo aberto em 
sociedade.

CÂMARA MUNICIPAL 

Guedes garantiu que vai buscar a redução de 50% da cobrança

‘Nossa proposta é reduzir em 50% a cobrança da 
taxa de esgoto em Manaus’, diz Rodrigo Guedes

CÂMARA MUNICIPAL 

DIVULGAÇÃO

O relator da Comissão de Inqué-
rito Parlamentar (CPI) da Águas 
de Manaus, vereador Rodrigo 
Guedes (Podemos), garantiu que 
a Comissão enviará uma contra-
proposta para a empresa Águas 
de Manaus solicitando a redução 
em 50% da cobrança da taxa de 
esgoto em bairros da capital. A 
medida é uma resposta a propos-
tas enviadas pela concessionária 
à CPI na última semana.

A Águas de Manaus propôs 
a redução da tarifa de esgoto, 
passando a ser cobrado 80% da 
taxa pelos próximos quatro anos, 
para usuários já existentes, ou 
seja a redução começaria com 
um desconto de 20% e reduzia 
a cada ano, para que em quatro 
anos a taxa voltasse a ser contada 
em 100%.

A concessionária também apre-
sentou a proposta de manual de 
boas práticas com objetivo de 
aprimorar a qualidade do asfalto 
e uniformizar procedimentos de 
intervenções de reasfaltamento 
de vias já asfaltadas, em decor-
rência de obras de saneamento.

No entanto, Guedes considerou 

que a proposta ainda não 
é ideal para a população e 
garantiu que vai buscar a re-
dução de 50% da cobrança.

“A proposta feita pela 
Águas de Manaus é o primei-
ro passo, já é melhor do que 
a população é cobrada atu-
almente, que é a cobrança 
de 100%. Mas vamos buscar 
uma proposta que caiba no 
bolso dos manauaras. Essa 

cobrança precisa ser justa, 
Manaus precisa de um sane-
amento básico de qualidade 
e um tratamento de esgoto 
digno, não uma cobrança 
abusiva da taxa de esgoto 
como está acontecendo. A 
proposta da concessionária 
não é a ideal para o cidadão 
e tenho certeza que pode-
mos melhorar esse cenário”, 
declarou.
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Bolsonaro gastou 
mais de R$ 35 mil  
em enxoval 

ALVORADA

Dados disponibilizados 
no Portal da Transparên-
cia da Controladoria Geral 
da União (CGU) mostram 
que, durante o governo do 
ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL), foram gastos 
R$ 35 mil com dinhei-
ro público em roupas de 
cama e banho, o que con-
tradiz a declaração da ex-
-primeira-dama Michelle 
Bolsonaro (PL) de que não 
houve licitação para com-
pra de enxoval durante o 
governo de seu marido.

“Nós ficamos por qua-
tro anos no Alvorada, 
nós não fizemos nenhu-
ma licitação de enxoval. 
Não tinha uma roupa de 
cama descente. Usei os 
meus lençóis na minha 
cama porque eu entendi 
o momento que nós es-
távamos vivendo. Agora 
eu sugiro a CPI dos Mó-
veis da Alvorada” disse 
a ex-primeira-dama em 
postagem no Instagram, 
no último domingo (16). 

No entanto, o Portal da 
Transparência registrou 
duas compras realizadas 
em nome da Presidên-
cia. A primeira foi feita 
em julho de 2020 e cus-
tou R$ 14.578,06. Foram 
comprados 100 itens, en-
tre eles lençóis de cama 
king size e toalhas de fio 
egípcio.

A segunda ocorreu em 
dezembro do mesmo ano, 
no valor de R$ 20.646,60, 
quando foram adquiridos 
lençóis e colchas para 
cama de solteiro. 

O presidente afirmou que é preciso discutir diferença entre liberadade de expressão e ‘cretinice’

Lula afirma que escolas não podem se 
tornar ‘prisões de segurança máxima’

VIOLÊNCIA NAS ESCOLAS

DIVULGAÇÃO

APIB

Ainda vivendo às margens dos 
direitos que lhes são outor-
gados pela Constituição, os 
povos indígenas clamam hoje 

(19), quando é comemorado o Dia dos 
Povos Indígenas, por um olhar aten-
to. Muito mais do que uma questão de 
bem-estar, ter a terra homologada, 
a oferta singularizada de serviços 
de saúde e educação, assim como 
o respeito às suas tradições, são 
condições mínimas para sua sobre-

vivência. Apesar do cenário deso-
lador de violência que os circunda 
— aliciamento, assassinato, suicídio, 
abuso sexual de mulheres e meno-
res —, e muitas vezes enfrentando 
situações degradantes, sob fome e 
moléstias, a partir da invasão de suas 
terras e da contaminação dos rios, 
os indígenas se mostram capazes de 
resistir, aumentando sua visibilidade 
e valorização.

Parte dessa crescente visibilidade 
está presente na recente escolha de 
mulheres e homens indígenas para 
órgãos do Poder Executivo que têm 
a função de garantir os direitos cons-
titucionais dos povos originários. Iné-
dito, o recém-criado Ministério dos 
Povos Indígenas pode ajudar a fazer 
cumprir a legislação e a desfazer o 
preconceito que persiste, por uma 
leitura errônea e distante da reali-
dade, ainda tão comum por parte da 

população brasileira.
‘‘Nós não somos o que, infelizmente, 

muitos livros de História ainda costu-
mam retratar. Se, por um lado, é ver-
dade que muitos de nós resguardam 
modos de vida que estão no imaginá-
rio da maioria da população brasileira, 
por outro, é importante saberem que 
nós existimos de muitas e diferen-
tes formas. Estamos nas cidades, nas 
aldeias, nas florestas, exercendo os 
mais diversos ofícios que vocês pude-
rem imaginar’’, disse a ministra Sônia 
Guajajara em seu discurso de posse 
no Ministério dos Povos Indígenas, 
em janeiro deste ano.

A ministra salientou que “a invisibi-
lidade secular que impacta e impac-
tou diretamente as políticas públicas 
do Estado é fruto do racismo, da 
desigualdade e de uma democra-
cia de baixa representatividade, que 
provocou uma intensa invisibilidade 

institucional, política e social, nos co-
locando na triste paisagem das sub-
-representações e subnotificações 
sociais do país”.

‘‘São séculos de violências e viola-
ções e não é mais tolerável aceitar 
políticas públicas inadequadas aos 
corpos, às cosmologias e às com-
preensões indígenas sobre o uso da 
terra’’, expôs Sônia Guajajara. 

Essa maior representatividade — 
também evidenciada pela escolha de 
Joenia Wapichana para a presidência 
da Fundação Nacional dos Povos Indí-
genas (Funai) e do advogado Ricardo 
Weibe Tapeba para a Secretaria Es-
pecial de Saúde Indígena (Sesai) — é 
reconhecida como uma nova época 
para os povos originários.

Autor do livro A terra uma só e 
um dos coordenadores da Comissão 
Guarani Yvyrupa, Timóteo Verá Tupã 
Popygua destaca essa maior flexi-

No Dia dos Povos 
Indígenas, etnias 
espalhadas pelo 
país pedem por mais 
amparo e fiscalização

 O presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) afirmou, nesta terça-feira 
(18), que não se pode “transformar 
escolas prisões de segurança má-
xima”. A declaração foi feita du-
rante reunião com governadores 
e prefeitos para tratar sobre a 
elaboração de políticas públicas de 
segurança e proteção no ambiente 
escolar.. 

“Não vamos transformar as 
nossas escolas em uma prisão de 
segurança máxima, que não tem 
solução. Não tem dinheiro para 
isso, nem é politicamente corre-
to, humanamente correto, social-
mente correto. Se a gente tentar 
fazer isso, a gente está dando uma 
demonstração de que não servi-
mos para muita coisa, porque nós 
não sabemos resolver o problema 
real”, declarou.

Em sua fala, Lula disse que pais 
e plataformas digitais têm respon-
sabilidade e precisam colaborar no 
debate sobre políticas públicas de 
segurança e proteção no ambiente 
escolar.

“As chamadas plataformas, as 
chamadas grandes empresas que 
ganham dinheiro com a divulga-
ção da violência, estão cada vez 
mais ricos. Alguns são os empre-
gados mais ricos do planeta terra 
e continuam divulgando qualquer 
mentira. Não tem critério”, afirmou 
o presidente. 

“Ou nós temos coragem de dis-
cutir a diferença entre liberdade 
de expressão e cretinice, ou não 
vamos chegar muito à frente. Ou 
nós levamos em conta a necessi-
dade de educar os pais… Porque 
a família tem que estar envolvida 
nesse processo, tem que ter res-
ponsabilidade e ajudar a escola”, 
prosseguiu, em outro momento. 

bilidade de inserção e participação 
dos indígenas em setores governa-
mentais.

‘‘Essa é uma conquista dos po-
vos indígenas. Esse reconhecimento 
é muito importante porque somos 
povos originários, temos os direitos 
de qualquer brasileiro, sem nenhu-
ma distinção de qualquer natureza, 
como diz a Constituição. Somos iguais 
perante a lei. Isso é muito impor-
tante para nós, para a nossa luta. A 
sociedade tem de reconhecer que 
somos parte dessa nação brasileira. 
Historicamente, após os 500 anos, 
pela primeira vez o governo brasileiro 
começa a reconhecer a importância 
dos povos indígenas nesses setores 
para fortalecer a educação, a saúde 
e a demarcação de terras’’. 

O uso da terra é, sem dúvida, a 
questão mais conflituosa entre indí-
genas e não-indígenas. Apesar de a 
Carta Magna assegurar em seu artigo 
67 que a União concluiria a demarca-
ção das terras indígenas no prazo de 
cinco anos a partir da promulgação da 
Constituição (1988), isso não ocorreu. 
E o descumprimento legal assevera as 
disputas nos campos e nas florestas.

A homologação de terras indígenas 
esteve estagnada nos últimos quatro 
anos, diante do que especialistas no-
mearam de “antipolítica indigenista”. 
Treze processos demarcatórios estão 
agora em fase de conclusão para 
serem efetivados pelo governo fe-
deral nos próximos meses em áreas 
das regiões Norte, Nordeste, Centro-
-Oeste e Sul.

Mesmo em áreas já homologadas, 
o desrespeito à posse indígena é algo 
corriqueiro. Na maior terra indígena 
do Brasil, a dos ianomâmis — que 
congrega cerca de 31 mil indígenas 
em aproximadamente dez milhões 
de hectares — a forte presença do 
garimpo, unida à ausência do Estado, 
provocou uma situação de miséria, 
desnutrição, doenças e abusos a que 
foram submetidos homens, mulhe-
res, jovens e crianças. A gravidade 
do quadro ganhou holofotes, com 
repercussão mundial.

O ministro da Casa Civil, Rui Costa, 
abriu a reunião dizendo que o maior 
objetivo do encontro é instituir um 
fórum com a participação de esta-
dos e dos Três Poderes para ela-
borar medidas de enfrentamento 
à violência nas escolas. Segundo 
ele, a ideia é criar um “Conselho 
da República” para definir proposta 
sobre o tema.

“O objetivo da reunião é que a 
partir daqui consigamos instalar 
um forum de discussão e delibe-
ração, conselho da república, para 

elaborar medidas preventivas para 
salvar vidas e a nossa juventude”, 
disse Rui Costa. 

Na reunião desta terça, o 
ministro da Educação, Camilo 
Santana, anunciou um pacote 
de medidas para fortalecer a 
segurança das escolas, como o 
fortalecimento da infraestrutu-
ra e a ampliação das equipes 
voltadas ao cuidado da saúde 
mental dos estudantes.

“O presidente Lula hoje anun-
cia um programa de fomento de 

implantação de ações integradas 
de proteção do ambiente esco-
lar, infraestrutura, equipamentos, 
formações e apoio na implantação 
dos núcleos psicossociais”, afirmou 
o ministro. 

De acordo com Santana, o MEC 
vai antecipar a parcela dos recursos 
repassados a estados e municípios 
pelo Programa Dinheiro Direto na 
Escola (PDDE). A ideia é que o mon-
tante de R$ 1,097 bilhão poderá ser 
usado pela rede de ensino para a 
proteção de escolas.

Sônia Guajajara, atual ministra dos povos indígenas, durante o Acampamento Terra Livre 2019

Abusos e negligência marcam 
povos indígenas no país 
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Feiras regionais ajudam a criar 
bons hábitos alimentares
As feiras de produtos 

regionais oferecem 
acesso a alimentos 
frescos e saudáveis 

com uma variedade de pro-
dutos regionais, como hor-
tifruti, pescado, artesanato, 
floricultura, entre outros. 
As edições da feira ocor-
rem em espaços organiza-
dos em diferentes zonas de 
Manaus. 

Toda as terças-feiras, a 
dona de casa Jaurícia Lou-
reiro, 69, percorre alguns 
minutos para chegar até 
uma dessas feiras da Agên-
cia de Desenvolvimento 
Sustentável do Amazonas 
(ADS), localizada no esta-
cionamento do Shopping 
Ponta Negra, Zona Oeste 
de Manaus. Além da loca-
lização, a aposentada afir-
ma que produtos frescos e 
regionais são os melhores 
atrativos. 

“É super prático! O local 
é bom e seguro. Tem coi-
sas naturais, orgânicas, tem 
todos os produtos regio-
nais, peixe bom, verduras 
e frutas também”, destaca 
Jaurícia. 

Outro ponto que merece 
destaque, é que as feiras da 
ADS apresentam produto-
res locais, o que incentiva 
a promover a economia lo-
cal e a apoiar os pequenos 
negócios. Além disso, elas 
ajudam a criar um senso 
de comunidade, onde as 
pessoas se encontram e 
interagem enquanto fazem 
compras.

“Eu venho porque é per-
to da minha casa e depois 
comecei a fazer amizade. 

SALA JUCEA DO EMPREENDEDOR

Atendimento especializado para registro empresarial
O Governo do Amazonas, por 

meio da Junta Comercial do 
Estado (Jucea), oferece aos em-
preendedores em solo amazo-
nense a Sala Jucea do Empre-
endedor, um espaço dedicado 
a conceder serviços especiali-
zados no registro empresarial, 
localizado na sede da autarquia, 
na rua Cuiabá, bairro Nossa Se-
nhora das Graças, Zona Centro-
-Sul da capital amazonense.

A Sala Jucea do Empreende-
dor é um local organizado para 
acolher e orientar os empre-
endedores nos processos de 
criação de novas empresas, al-
teração e extinção, emissões de 
certidões e orientações quanto 
à Assinatura Avançada (Gov.br).

Em funcionamento desde de 
agosto de 2021, a Sala Jucea do 
Empreendedor já atendeu mais 
de 2,5 mil usuários. Como a 
professora, Gilcia Vasconcelos, 
63, que tinha uma pendência 
referente a uma empresa com 
CNPJ ativo, mas que já não 
funcionava.

“Estava desesperada para 

resolver essa situação para 
poder dar entrada na minha 
aposentadoria. Me orientaram 
a vir aqui, cheguei e rapidamen-
te tudo foi resolvido. Atendi-
mento maravilhoso”, destacou 
a usuária.

Para a presidente da Jucea, 
Maria de Jesus Lins, que ideali-
zou o espaço físico na autarquia 
para promover um atendimen-
to mais exclusivo aos usuários, 
o objetivo da sala tem sido al-
cançado.

“Identificamos a necessidade 
de oferecer aos nossos usuários 
um espaço onde se sentissem 
acolhidos, onde recebessem as 
orientações necessárias para 
empreender em nosso estado, 
com todo suporte possível da 
Jucea”, afirmou.  

O espaço funciona de se-
gunda a sexta-feira, das 8h 
às 15h, e conta com o aten-
dimento do chefe do Depar-
tamento de Empreendedo-
rismo Digital, Caio Augustus 
Fernandes, especialista em  
registro mercantil.

Redação

Divulgação

Aposentada Corina Medina compra produtos frescos nas feiras das ADS

DIVULGAÇÃO/JUCEA

Gilcia Vasconcelos foi uma das beneficiadas pelo atendimento especializado da Sala Jucea 

Então, eu tenho uma ami-
zade aqui com o pessoal da 
banca. Tem a Claudinha, o 
esposo, o seu Jorge. Tem 
a Carol. A gente acaba se 
tornando amigo. Eu compro 
nesta banca aqui porque eu 
sei que é direto do produ-
tor. Então eu prestigio os 
produtores”, relata a apo-

sentada Corina Medina, de 
68 anos.

Para a Sidânia Caprini, os 
alimentos vendidos nas fei-
ras da ADS são mais aces-
síveis do que os vendidos 
em supermercados. É o que 
atrai a enfermeira para a 
feira do Shopping Manaus 
Plaza, na avenida Djalma 

Batista, toda quarta-feira. 
“A gente gosta de tudo, 

mas a gente vem curtir a 
qualidade e o preço é bom. A 
gente para pra comer, pas-
sear, olhar as coisas, para 
conhecer pessoas e com-
prar o que a gente precisa 
toda semana. É bom você 
ter uma feira completa. Os 

mercados são mais caros, 
estão mais longe e o preço 
está muito mais em conta 
aqui”, enfatizou a enfer-
meira. 

Feiras em funcionamen-
to em Manaus 

As Feiras de Produtos Re-
gionais da ADS garantem a 

comercialização de parte 
da produção rural do es-
tado e geram benefícios 
para cerca de 600 famí-
lias de produtores rurais 
e agricultores familiares. 
As edições funcionam de 
terça-feira a domingo, em 
espaços com áreas estru-
turadas pelo Governo do 
Amazonas em diferentes 
zonas da capital. 

Terça-feira, das 14h às 19h
Manaus Plaza Shopping, 

avenida Djalma Batista, 
Chapada; Sumaúma Park 
Shopping, avenida Noel 
Nutels, Cidade Nova. 

Quarta-feira, das 15h às 19h
Shopping Ponta Negra, 

avenida Coronel Teixeira, 
Ponta Negra. 

Quinta-feira, das 14h às 19h
Praça de Alimentação 

do Dom Pedro, rua José 
Bonifácio; Manaus Plaza 
Shopping, avenida Djalma 
Batista, Chapada.

Sábado, das 5h às 11h
Centro Cultural Povos da 

Amazônia, Bola da Sufra-
ma, Crespo; Centro de Con-
vivência da Família Padre 
Pedro Vignola, rua Gandu, 
Cidade Nova; Comando Ge-
ral da Polícia Militar, rua 
Benjamin Constant, Petró-
polis (das 5h às 10h); Zona 
rural: Rodovia AM 0-10, km 
29 – sentido Rio Preto da 
Eva. 

Domingo, das 6h às 12h
Estacionamento da praia 

da Ponta Negra, bairro 
Ponta Negra; Zona rural: 
Rodovia AM 0-10, km 29 – 
sentido Rio Preto da Eva.
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As pessoas físicas poderão 
continuar a receber en-
comendas internacionais 
de baixo valor de outras 

pessoas físicas sem pagar tributos. 
O ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, disse na terça-feira (18) 
que o governo não pretende mais 
acabar com a isenção de Imposto 
de Importação para mercadorias de 
até US$ 50 para transações entre 
pessoas físicas.

Segundo o ministro, o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva pediu o 
recuo em reunião no Palácio da Al-
vorada na segunda-feira (17) à noite. 
De acordo com Haddad, Lula orien-
tou a equipe econômica a buscar 
outras soluções para acabar com 
a sonegação de sites internacionais 
que burlam regras para evitarem o 
pagamento do imposto.

O ministro reiterou que a isen-
ção vale apenas para transações 
entre pessoas físicas, não entre 
uma empresa e uma pessoa física. 
Haddad informou que o governo 
pretende aumentar a fiscalização 
e taxar empresas, principalmente 
asiáticas, que fracionam encomen-
das e falsificam remetentes de pes-
soas físicas para obterem a isenção.

“O presidente nos pediu ontem 
para tentar resolver isso do ponto 
de vista administrativo. Ou seja, 
coibir o contrabando. Nós sabe-

OÉDSON ALVES/AGÊNCIA BRASIL

Fernando Haddad anuncia que o governo não pretende mais acabar com a isenção de Imposto de Importação
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Pessoas físicas 
poderão continuar a 
receber encomendas 
internacionais de 
baixo valor 

Mantida isenção para encomendas 
de até US$ 50 entre pessoas físicas

Faculdade abre inscrições 
para seleção de expositores  

   Em Tempo

A Faculdade Santa Teresa (FST) 
está com inscrições abertas para 
a seleção de seis expositores para 
participarem da III Feira de Em-
preendedorismo e Inovação, que 
ocorre nos dias 03 e 04 de maio, 
na sede da instituição, na rua 
Acre, 200, bairro Nossa Senhora 
das Graças.

Organizado pelo Núcleo de Em-
preendedorismo e Inovação da 
FST, o evento tem como tema 
central o “Empreendedorismo 
local e Desenvolvimento Regio-
nal”. Podem participar da seleção 
empreendedores com negócios 
nas áreas de acessórios, susten-
tabilidade, tecnologia, educação 
e saúde, entre outros. Os interes-
sados podem entrar em contato 
pelo número (92) 99345-0508 
ou direto na coordenação do Nú-
cleo de Empreendedorismo, na 
sede da FST.

A coordenadora do Núcleo, 
Joziane Mendes, ressalta que 

faz parte do escopo de traba-
lho da instituição o estímulo ao 
empreendedorismo e à capaci-
tação, tanto dos estudantes dos 
cursos de graduação, como da 
comunidade externa. 

“O evento é um momento de 
troca entre empreendedores 
mais experientes com os nossos 
alunos que desejam seguir o ca-
minho e ter o próprio negócio. 
É também uma oportunidade 
de capacitação porque, além da 
exposição, tem talks com espe-
cialistas”, destacou.

Nesta edição, já está confirma-
do o talk “Direito Empresarial para 
Empreendedores: como evitar 
multas do Procon”, com o advo-
gado e expert em Direito do Con-
sumidor, Flávio Espírito Santo. Ele 
é membro da Comissão de Defesa 
do Consumidor da Ordem dos 
Advogados do Brasil, seccional 
Amazonas (OAB/AM) e consultor 
especializado em elaboração de 
projetos de lei voltados à área 
consumerista.

EMPREENDEDORISMO E INOVAÇÃO 

Núcleo de Empreendedorismo e Inovação da Faculdade Santa TeresaGrupo Queiroz capacita empreendedores da área de confeitaria

Cursos de confeitaria para empreendedores 
 Redação

O Grupo Queiroz ampliou a ofer-
ta de cursos na área de confeitaria 
este mês, com foco na preparação 
dos empreendedores para o Dia 
das Mães (14 de Maio). A empresa 
está com inscrições abertas para 
mais três capacitações. São elas: 
Sobremesa na Travessa; Torta 
Mousse e Torta Cookie.

Neste mês de abril, a Quei-

roz já realizou outros quatro 
cursos de confeitaria, todos 
direcionados para quem de-
seja ter uma renda extra na  
data comemorativa.

As inscrições para os cursos 
podem ser feitas pelo link ht-
tps://forms.gle/gEi6BPxAJC9H-
bUrW9. A taxa é R$ 10. As aulas 
acontecem no Centro de Trei-
namento do Grupo Queiroz, lo-
calizado na unidade da avenida 

Constantino Nery.
Nesta quinta-feira (20), às 14h, 

a instrutora Lia Celestino ministra 
o curso “Sobremesa na Travessa 
para o Dia das Mães”.  Na terça-
-feira (25), às 13h, a capacitação 
será para confecção de “Torta 
Mousse”, com Christiane Oliveira. 
Encerrando as atividades do mês, 
na quinta-feira (27) às 14h, o ins-
trutor Áureo Magalhães ensina a 
preparar “Torta Cookie”.

DIA DAS MÃES

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

mos aí que tem uma empresa que 
pratica essa concorrência desleal, 
prejudicando todas as demais em-
presas, tanto do comércio eletrô-
nico quanto das lojas que estão 
abertas aí, sofrendo a concorrência 
desleal dessa empresa”, declarou o 
ministro da Fazenda.

De acordo com Haddad, o pre-
sidente pediu que a fiscalização 
da Receita Federal seja reforçada 
sem a necessidade de mudança 
na regra atual. “[O presidente Lula 
disse que] isso estava gerando con-
fusão porque poderia prejudicar as 
pessoas que, de boa-fé, recebem 
encomendas do exterior até esse 
patamar, que é uma regra antiga.”

Recuo
O Ministério da Fazenda reverteu 

a medida um dia depois de o secre-
tário da Receita Federal, Robinson 
Barreirinhas, declarar que a equipe 
econômica não pretendia rever a 
questão. Em entrevista na segun-
da-feira, o secretário também havia 
descartado um meio-termo, como 
uma alíquota mais baixa que o Im-
posto de Importação de 60% para 
a compra em sites estrangeiros.

Com a reversão, o governo terá 
de encontrar outra opção para re-
forçar as receitas necessárias para 
zerar o déficit primário (resultado 
negativo nas contas do governo 
sem os juros da dívida pública) 
no próximo ano, como previsto no 
novo arcabouço fiscal, cujo projeto 
de lei complementar será enviado 
nesta terça ao Congresso Nacional. 
Ao todo, o governo precisa de R$ 
155 bilhões em receitas no próximo 
ano, dos quais de R$ 7 bilhões a R$ 
8 bilhões viriam do fim da isenção 

de transações internacionais entre 
pessoas físicas.

Empresas
O ministro disse que não será 

fácil reforçar a fiscalização de en-
comendas internacionais pela Re-
ceita Federal, atualmente feita por 
amostra. “Não vai ser fácil porque 
essa brecha, ela está sendo usa-
da de má-fé. Todo mundo sabe 
que é de má-fé. Ontem [segunda-
-feira], recebi telefonema, só para 
você ter uma ideia, eu falei com o 
presidente da Confederação Na-
cional do Comércio, CEOs de re-
des de varejo, todo mundo muito 

preocupado com a concorrência  
desleal”, declarou.

Haddad, no entanto, afirmou que 
alguns sites estrangeiros, inclusive 
asiáticos, estão dispostos a cola-
borar no esforço. “Nós recebemos 
[representantes da] Ali Express, 
presencialmente, e recebemos 
uma carta da Shopee, dizendo que 
concordam com a regulação dos 
termos do que o Ministério da Fa-
zenda pretende. Porque acham que 
é uma prática desleal e não que-
rem se confundir com quem está 
cometendo crime tributário”, disse.

A equipe econômica, informou 
Haddad, verificará experiências de 

fiscalização aplicadas em outros 
países, como Estados Unidos, a 
própria China e também da União 
Europeia, para combater as irregu-
laridades no comércio eletrônico 
internacional.

O fim da isenção para encomen-
das de até US$ 50 entre pessoas fí-
sicas havia sido anunciado na sema-
na passada, em meio a medidas de 
reforço da fiscalização no comércio 
eletrônico. Na última quarta-feira 
(12), o Ministério da Fazenda escla-
receu que a medida não previa a 
criação de impostos, porque o co-
mércio eletrônico internacional já é  
taxado em 60%.



Redação

Para ampliar os servi-
ços de assistência, o 
Governo do Amazo-
nas busca implantar o 

Centro Integrado de Atenção 
à Criança e ao Adolescente 
vítimas ou testemunhas de 
violência no Amazonas. O pro-
jeto é gerido pela Secretaria 
de Justiça, Direitos Humanos 
e Cidadania (Sejusc), que, na 
terça-feira (18), reuniu órgãos 
parceiros para alinhar estra-
tégias do processo. 

O encontro serviu para 
alinhamento de questões 
técnicas da estrutura do lo-
cal e a definição de serviços 
disponibilizados pela parce-
ria entre órgãos do Governo 
do Amazonas, Prefeitura de 
Manaus, Poder Judiciário e 
Organizações da Sociedade 
Civil (OSCs). 

Atualmente, o Fundo Esta-
dual da Criança e Adolescente 
(FECA) possui R$ 5 milhões 
para implementação do Cen-
tro. Os recursos são fruto de 
uma ação civil pública do Mi-
nistério Público do Trabalho 
(MPT), de 2019. Após diversos 
debates com a rede de pro-
teção sobre o espaço a ser 
implantado e com sinalização 
positiva em um local que está 
de acordo com as necessi-
dades, o projeto está sendo 
tocado desde fevereiro. 

O Centro terá foco na in-
tegração, reunindo, no mes-

Manaus, quarta-feira 19 de abril de 2023
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Serviço irá integrar 
rede de atendimento 
a vítimas ou 
testemunhas de 
violência no Amazonas 

DRANCE JÉZUS/SEJUSC

Reunião entre órgãos parceiros para alinhar 
estratégias do processo de implantação

Centro da Criança e Adolescente 
atenderá vítimas de violência

mo espaço físico, serviços 
voltados à proteção e ao 
atendimento de crianças 
e adolescentes vítimas ou 
testemunhas de violência, 
por meio de equipes mul-
tidisciplinares especializa-
das. A criação da unidade 
está de acordo com a Lei nº 
13.431/2017.

A titular da Sejusc, Jussara 
Pedrosa, enfatizou a impor-
tância de dar continuidade 
a um projeto como esse. “É 
de suma importância a im-
plementação do Centro no 
Estado, pois as crianças e 

os adolescentes necessi-
tam desse atendimento e 
o Governo do Estado está 
alinhado com o judiciário e 
a prefeitura para efetivar o 
local e ele ser inaugurado 
logo”, comenta a secretária.

Amanda Ferreira, repre-
sentante do Comitê de En-
frentamento da violência 
Sexual Estadual na reunião, 
destacou o trabalho do Cen-
tro no auxilio as crianças na 
sociedade. 

“Hoje foi um dia de avanço 
para a política de atenção as 
vítimas de violência sexual no 

Amazonas, pois ainda, no es-
tado, as crianças ficam pere-
grinando para conseguir ter 
um atendimento e esse lugar 
é onde vai se concentrar to-
dos os atendimentos da rede 
de proteção e auxilio a essas 
vítimas. Com o Centro esse 
sofrimento será diminuído”, 
pontuou Amanda. 

Experiências 
Desde que conseguiu 

avançar nas tratativas para 
implantar o Centro, a Sejusc, 
por meio da Secretaria Exe-
cutiva dos Direitos da Criança 

e Adolescente (Sedca) tem 
buscado conhecer iniciativas 
que ajudem a desenhar o 
modelo do Amazonas. 

Em março, a equipe da 
Sedca conheceu o Centro 
de Atendimento Integrado 18 
de Maio, do Distrito Federal, 
para entender como funcio-
na um equipamento público 
de atendimento integrado 
e humanizado a crianças 
e adolescentes vítimas de 
violência sexual, visando a 
proteção integral. 

Além disso, a Sedca tem 
coordenado as pesquisas e 

tratativas que visam a im-
plantação da unidade no 
estado. Estão envolvidos no 
processo: Defensoria Pública 
do Amazonas, Conselho Es-
tadual dos Direitos da Criança 
e do Adolescente do Estado 
do Amazonas (Cedca), Secre-
taria de Segurança Pública 
(SSP-AM), Secretaria Muni-
cipal de Saúde de Manaus, 
Secretaria Estadual de Assis-
tência Social (Seas), Ministé-
rio Público do Trabalho, Se-
cretaria de Estado de Saúde 
(SES-AM) e Organizações da 
Sociedade Civil (OSCs).

Escola Municipal Madre Tereza de Calcutá no Conjunto Nova Floresta

Segurança nas escolas é reforçada com 350 agentes de portaria
Redação

As escolas da rede muni-
cipal de Manaus passaram 
a contar, desde a última 
segunda-feira (17), com 350 
novos agentes de portaria. A 
medida visa reforçar a segu-
rança de alunos e servidores 
nos colégios da rede. No 
total, o município conta com 
503 unidades escolares, en-
tre creches, Centros Munici-
pais de Educação Infantil, de 
jovens e adultos e escolas do 
Ensino Fundamental 1 e 2.

A formação dos novos 
profissionais foi realizada 
pela Secretaria Municipal 
de Segurança e Defesa 
Social (Semseg) e contou 
também com a participação 
da Delegacia Especializada 
em Proteção à Criança e ao 
Adolescente (Deapca).

Os novos profissionais, 
contratados de forma 
emergencial, foram instru-
ídos de forma multidisci-
plinar sobre os aspectos 

da segurança na escola e 
aprenderam técnicas de 
abordagem e comporta-
mento para o dia a dia e em 
situações incomuns. O pro-
tocolo de segurança traba-
lhado com os novos profis-
sionais segue orientações 
do Estatuto da Criança e do 
Adolescente (ECA).

Para proteger o ambiente 
escolar, além da introdu-
ção dos novos agentes, a 
rede municipal de ensino 
passou a realizar treina-
mentos específicos com o 
corpo escolar, reforçou as 
ações de monitoramento 
com câmeras nas escolas 
e vem investindo em ações 
pedagógicas em sala de aula 
de prevenção à violência.

As unidades escolares do 
município também estão 
recebendo botões de pâ-
nico físicos, que podem ser 
acionados ainda por meio de 
aplicativo, permitindo aces-
so direto à empresa de se-
gurança responsável para 

solicitar equipe de resposta.
Além disso, numa parceria 

firmada com o Tribunal de 
Justiça do Amazonas (TJ-
-AM), serão realizadas ca-
pacitações para assessores 
pedagógicos reforçarem a 
prática do diálogo no am-
biente escolar - ação que 
envolve comunidade, famí-
lias, alunos e funcionários 
das escolas. 

“Estamos aumentando a 
segurança em nossas uni-
dades de ensino. Além das 
medidas que foram tomadas 
nos últimos dias, estamos 
incorporando estes novos 
profissionais treinados pela 
Secretaria de Segurança do 
município, com todo o olhar 
e atenção da Delegacia de 
Proteção à Criança e ao Ado-
lescente. A escola precisa 
voltar a ser enxergada como 
um lugar de tranquilidade e 
segurança por nossos alu-
nos e suas famílias”, desta-
cou o prefeito de Manaus, 
David Almeida.

REDE MUNICIPAL DE MANAUS

JOÃO VIANA / SEMCOM MANAUS
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Reunião e as consequentes pro-
vidências foram estabelecidas 
no contexto em que diversos 
segmentos do Poder Público 

e sociedade civil organizada projetam 
ações para prevenir e coibir possíveis 
ações de vandalismo que venham a 
atentar contra a dignidade e a inte-
gridade física da comunidade escolar.

Uma reunião realizada na Sede 
do Tribunal de Justiça do Amazonas 
(TJAM) na terça-feira (18) estabeleceu 
a união de esforços entre o Poder 
Judiciário Estadual, a Assembleia Le-
gislativa do Estado e a diretoria de 
Inteligência da Polícia Civil no combate 
a crimes cibernéticos no Amazonas. 

A reunião e as consequentes provi-
dências foram estabelecidas no con-
texto em que diversos segmentos 
do Poder Público – especialmente 
os setores de inteligência e inves-
tigação –, e também a sociedade 
civil organizada, projetam ações para 
prevenir e coibir possíveis ações de 
vandalismo que venham a atentar 

contra a dignidade e a integridade 
física da comunidade escolar. 

Participaram da reunião a presi-
dente do Tribunal de Justiça do Ama-
zonas, desembargadora Nélia Cami-
nha Jorge; o desembargador Délcio 
Luís Santos; o diretor de Inteligência 
da Polícia Civil e coordenador do 
Núcleo de Inteligência da Secretaria 
de Estado de Educação e Desporto, 
delegado Denis Pinho, o secretário-
-geral da Assembleia Legislativa do 
Estado, deputado Estadual João Luiz 
e o juiz auxiliar da presidência do 
TJAM, Igor Campagnoli.  

Conforme a presidente do TJAM, 
a integração entre as entidades é a 

medida correta para prevenir, coibir e 
punir essa modalidade de crime. 

“É fundamental a reunião de es-
forços, do Poder Judiciário, do Poder 
Legislativo e da Polícia Civil, para que 
atinjamos resultados positivos. Da par-
te do TJAM, a partir do que foi discutido 
nesta reunião, vamos atuar fortemen-
te para agilizar as medidas cautelares 
e o processamento de ações envol-
vendo crimes cibernéticos e que en-
volvem, inclusive, a chamada dark web. 
Nesta reunião, analisamos e buscamos 
colaborar com as propostas discutidas 
e avançaremos com a implementação 
de iniciativas nas Centrais de Inquérito 
e nas Varas Criminais, por exemplo, 

para dar total agilidade a tais proces-
sos”, afirmou a desembargadora Nélia 
Caminha Jorge.  

O diretor de Inteligência da Polícia 
Civil e também coordenador do Núcleo 
de Inteligência da Secretaria de Estado 
de Educação e Desporto, delegado 
Denis Pinho, frisou a necessidade de 
ações integradas – com a participa-
ção do Poder Público e também das 
famílias – no combate ostensivo aos 
crimes virtuais. 

“Diversos crimes cibernéticos ocor-
rem no ambiente virtual e, hoje, por 
meio desta reunião, houve um ali-
nhamento de esforços no sentido de 
colaborar de forma efetiva para com-

Campanha visa conscientizar 
sobre pessoas com Autismo

   Em Tempo

O Amazonas Shopping realiza, 
até domingo (23), a campanha 
“Abril Azul”, com ações voltadas 
para a conscientização da popula-
ção sobre a inclusão das pessoas 
com Transtorno do Espectro Au-
tista (TEA).

A gerente de Marketing do 
Amazonas Shopping, Ivanna Pas-
sos, ressalta que, mais uma vez, 
o empreendimento abre espaço 
para levantar uma discussão im-
portante e que impacta na vida de 
milhares de pessoas. “É uma ação 
que vem para contribuir e para dis-
ponibilizar informação qualificada 
sobre o tema”, ressaltou.

Durante a campanha, estudan-
tes da Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA), que fazem parte 
dos projetos da Federação Inter-
nacional de Associações de Medi-
cina (IFSMA), estarão orientando o 
público que passar pelo Amazonas 
Shopping, sobre o TEA.

Uma das coordenadoras da ati-
vidade, Beatriz Pontes, explica que 
os alunos vão levar informações 
relevantes para desmistificar mi-
tos que as pessoas acreditam e 
propagam por falta de informa-
ção. “Dessa forma, acreditamos 
que vamos conseguir a inclusão 
cada vez maior dessa parcela da 
sociedade”, afirmou.

Durante a semana, voluntários 
da Associação Amigos do Autista 
(AMA) e do Instituto Autismo no 
Amazonas (IAAM) estarão comer-
cializando, no shopping, produtos 
personalizados, como camisetas, 
canecas, cordão de identificação, 
entre outros itens. 

Os valores são a partir de R$ 
10. Todo o recurso será revertido 
para manutenção do trabalho 
das duas instituições. Os stands 
vão funcionar das 16h às 22h, na 
Praça de Eventos Rio Solimões, 
em frente ao Rei do Mate, no 
primeiro piso.   

ABRIL AZUL

 Amazonas Shopping realiza a campanha “Abril Azul”

Poder Público e 
sociedade civil 
projetam ações para 
prevenir e coibir 
possíveis ações de 
vandalismo nas 
escolas

Reunião na sede do Tribunal de Justiça do Amazonas projeta combate a crimes cibernéticos nas escolas

Frente de combate a crimes 
cibernéticos no Amazonas

Autoridades de segurança do Amazonas lançam operação em Humaitá

Governo do Amazonas lança Operação Tamoitatá 3
Redação

O Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Segurança 
Pública do Amazonas (SSP-AM), 
lançou, na terça-feira (18), a Ope-
ração Tamoitatá 3. O evento foi re-
alizado em Humaitá (distante 590 
quilômetros de Manaus), um dos 
municípios que recebe a operação, 
num esforço contínuo para ampliar 
a presença do estado na prevenção 
e repressão ao desmatamento e 
às queimadas ilegais no sul do 
Amazonas.

De forma integrada, participa-
ram do lançamento, o secretário 
da SSP, general Carlos Alberto 
Mansur, o secretário de Estado do 
Meio Ambiente, Eduardo Taveira, 
o diretor-presidente do Instituto 
de Proteção Ambiental do Ama-
zonas (Ipaam), Juliano Valente, o 
subcomandante-geral do Corpo 
de Bombeiros Militar (CBMAM), 
coronel, Frank Borges, o coman-
dante do Policiamento do Interior 
(CPI), coronel Marcos Encarnação, 
dentre outras autoridades.

O secretário de Segurança Públi-
ca, general Carlos Alberto Mansur, 
enfatizou a importância da ope-
ração para o combate aos crimes 
ambientais.

“Por determinação do nosso 
governador, Wilson Lima, que é 
uma pessoa muito preocupada 
com relação aos crimes ambien-
tais, estamos em Humaitá para 
verificar o andamento da operação 
Tamoitatá 3, o terceiro ano conse-
cutivo que o governo do Amazonas 
lança essa operação. É uma opera-
ção de repressão e prevenção aos 
crimes ambientais, que envolve as 
forças de segurança pública, polícia 
militar, polícia civil, corpo de bom-
beiros, Ipaam e Sema que estão 

REPRESSÃO AO DESMATAMENTO 
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bater a esses delitos, que são muitos, 
podendo ser destacados os crimes de 
estelionato, de extorsão, de pedofilia, 
de ofensa à honra das pessoas e tam-
bém os crimes de apologia e incitação 
ao crime, que afligem, por exemplo, a 
comunidade escolar e deixam a popu-
lação em estado de alerta”, afirmou o 
delegado Denis Pinho, acrescentando 
que recentemente, somado a este 
esforço, o Governo do Estado criou 
um núcleo de inteligência no sentido 
de monitorar e acompanhar os delitos 
no ambiente escolar. “E aproveitamos 
para destacar que a participação da 
família é fundamental neste trabalho, 
acompanhando a agenda e a rotina 
de seus filhos e verificando o que 
eles acessam em celulares e tablets, 
e cientes de que a maior autoridade 
que existe em casa são os pais”, in-
dicou o delegado.

Representando a Assembleia Legis-
lativa do Estado na reunião, o secretá-
rio-geral da Aleam, deputado estadual 
João Luiz, reforçou a participação do 
Poder Legislativo no projeto de com-
bate a esta modalidade de crime. 

“Diante de tantos fatos, essa coope-
ração do TJAM com os demais Poderes 
é fundamental para estabelecer a paz 
e a segurança. A cooperação técnica, 
hoje firmada, é uma resposta às pes-
soas que estão por trás de aplicativos 
e sites pensando que não serão desco-
bertas. Tenho certeza que damos, hoje, 
um grande passo, e que a sociedade 
terá nesta cooperação os resultados 
positivos que tanto almejamos, com a 
proteção de nossas crianças e o res-
tabelecimento da paz e da segurança, 
especialmente no ambiente educa-
cional”, afirmou o deputado João Luiz.

DIVULGAÇÃO

diariamente combatendo esses 
crimes”, disse.

O secretário de Estado do Meio 
Ambiente (Sema), Eduardo Taveira, 
ressaltou o trabalho de integra-
ção entre os órgãos do governo do 
Amazonas.

“Essa é uma das atividades mais 
importantes que nós temos no co-
mando de combate ao desmata-
mento e às queimadas ilegais. Os 
estudos têm apontado que outros 
tipos de crimes têm se associado 
à criminalidade ambiental, como 
tráfico de drogas e tráfico de ar-
mas, então é importante que a 
gente possa combater de maneira 
integrada essas ações para trazer, 
acima de tudo, segurança para o 
Amazonas, segurança para os pro-
dutores que estão trabalhando de 
maneira licenciada, organizada”, 
explicou Taveira. 

Visitas
O secretário de Segurança tam-

bém esteve na Delegacia de Polícia 
Civil do município, no comando do 
Corpo de Bombeiros e na sede do 

Ipaam.
Representantes da Polícia Ro-

doviária Federal (PRF) e do Centro 
Gestor e Operacional do Sistema de 
Proteção da Amazônia (Censipam) 
participaram das visitas.

Resultados 1ª Fase
A Operação teve início no dia 30 

de março, com envio das primeiras 
equipes. Até a segunda-feira (17), 
término da 1ª fase da operação 
Tamoitatá 3, nos municípios de Hu-
maitá e Apuí, um total de 32 alvos 
foram fiscalizados, resultando em 
8.344,108 hectares de áreas em-
bargadas, 15 autos de infração e R$ 
30.898.015,13 de multas aplicadas.

Novas tecnologias
O trabalho em campo dos agen-

tes que participam da operação 
Tamoiotatá 3, de combate às quei-
madas e outros crimes contra o 
meio ambiente, no sul do Amazo-
nas, é monitorado em tempo real 
pela SSP-AM. O monitoramento é 
realizado com o auxílio de aparelhos 
de comunicação bidirecionais.
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O governo federal criou 
um comitê interministe-
rial voltado para elabo-
rar ações para eliminar 

a tuberculose no país. O decreto 
dispondo sobre a nova estrutura, 
batizada de Comitê Interministe-
rial para a Eliminação da Tuber-
culose e de Outras Doenças De-
terminadas Socialmente (Cieds), 
foi publicado hoje (18) no Diário 
Oficial da União (DOU).

Caberá ao Ministério da Saúde 
coordenar as ações do órgão que 
vai funcionar até janeiro de 2030. 
Segundo dados do governo, o Bra-
sil concentra um terço dos casos 
de tuberculose nas Américas, com 
cerca de 72,6 mil novos casos por 
ano e 4,7 mil óbitos.

A tuberculose é uma doença in-
fecciosa e transmissível que afeta 
prioritariamente os pulmões, mas 
também pode atacar outros ór-
gãos. A forma pulmonar, além de 
ser mais frequente, é a principal 
responsável pela manutenção da 
cadeia de transmissão da doen-
ça. Ela é fortemente influenciada 
pela determinação social, apre-
sentando uma relação direta com 
a pobreza e a exclusão social.

Entre os principais sintomas 
estão tosse por três semanas ou 
mais; febre durante o dia, sudo-
rese noturna e emagrecimento.

Em 2017, o Brasil assumiu o 
compromisso de se livrar da do-
ença, reduzindo, até 2035, em 

Comitê 
promovererá ações 
intersetoriais 
para a eliminação  
da doença 
nos Estados 
brasileiros 

90% o coeficiente de incidência 
da tuberculose e uma redução de 
95% no número de mortes pela 
doença no país, quando compa-
rados aos dados de 2015.

Vulneráveis
No país, as populações conside-

radas mais vulneráveis à doença 
são as pessoas em situação de 
rua, que apresentam um risco de 
adoecimento pela tuberculose de 
56 vezes maior; privados de liber-
dade, com risco 26 vezes maior; 
pessoas com HIV/Aids, com 21 
mais chances; e indígenas, com 
risco três vezes maior.

Segundo o Ministério da Saúde, 
a população privada de liberda-
de representa aproximadamente 
0,3% da população brasileira, e 
contribuiu com 9,9% dos casos 
novos de tuberculose notificados 

no país em 2021 (8.637 novas 
ocorrências). Já para as pessoas 
que vivem com HIV, a tuberculose 
é uma das condições de maior 
impacto na mortalidade dessa 
população.

Para as populações indígenas 
o desafio é promover o acesso 
aos serviços de saúde nas al-
deias. Com relação às pessoas em 
situação de rua, são essenciais 
estratégias de abordagem e de 
acolhimento para a identificação 
precoce das pessoas com sinto-
mas respiratórios, a garantia do 
diagnóstico e o acompanhamento 
até o fim do tratamento.

Plano de trabalho
Caberá ao comitê promover 

ações intersetoriais para a elimi-
nação da tuberculose e de outras 
doenças determinadas social-

mente como problemas de saúde 
pública no país. O decreto esta-
belece que o Cieds deverá, entre 
outras medidas, elaborar, aprovar 
e executar plano de trabalho de 
suas atividades e acompanhar os 
seus resultados; analisar resulta-
dos parciais, com a reformulação 
de metas do plano de trabalho e 
propor formas e mecanismos de 
divulgação das ações realizadas.

Além do Ministério da Saúde, 
integram o comitê representan-
tes dos ministérios da Ciência, 
Tecnologia e Inovação; do Desen-
volvimento e Assistência Social, 
Família e Combate à Fome; dos 
Direitos Humanos e da Cidadania; 
da Educação; da Igualdade Racial; 
da Integração e do Desenvol-
vimento Regional; da Justiça e 
Segurança Pública; e dos Povos 
Indígenas.

Médica avalia Raio-X de pulmões de pessoa com tuberculose 

Treze pessoas morrem de insolação na Índia
DIVILGAÇÃO

Pelo menos 13 pessoas morrem de insolação na Índia após cerimônia do governo

Pelo menos 13 pessoas morre-
ram de insolação no estado de 
Maharashtra, no Oeste da Índia, 
depois de participarem de uma 
cerimônia de premiação estadual 
no domingo (16), na qual um alto 
funcionário do governo estava 
presente, confirmaram policiais.

Em Navi Mumbai, cidade onde 
decorreu a cerimónia, entre 50 
a 60 pessoas foram hospitali-
zadas, segundo um responsável 
da polícia municipal, que pediu 
para não ser identificado por não 
estar autorizado a falar com a 
comunicação social.

Acredita-se que o número to-
tal de pessoas afetadas pelas 
altas temperaturas no evento 
seja muito maior, pois muitos po-
dem ter procurado atendimento 
médico em seu distrito local.

O oficial da polícia disse à CNN 
nesta terça-feira (18), que mais 

de 1 milhão de pessoas compa-
receram à cerimônia do Maha-
rashtra Bhushan, um prêmio 
civil concedido pelo governo do 
estado.

O governo do estado forne-
cerá 500 mil rúpias (cerca de 
R$ 30.290) em compensação às 
famílias dos falecidos e cobrirá 
as despesas médicas daqueles 
em tratamento, de acordo com 
um comunicado do gabinete do 
ministro-chefe de Maharashtra, 
Eknath Shinde, divulgado no do-
mingo.

No comunicado, Shinde des-
creveu as mortes após a ceri-
mônia como “muito dolorosas 
e infelizes”. Durante o evento, o 
convidado de honra, o Ministro 
do Interior Amit Shah, elogiou a 
multidão por enfrentar as tem-
peraturas de 42°C para participar 
da cerimônia ao ar livre.

As temperaturas no estado 
devem permanecer altas esta 
semana, de acordo com o De-
partamento de Meteorologia da 
Índia, embora o departamento 
não tenha emitido um alerta de 
onda de calor para Maharashtra 
na segunda-feira (17).

As ondas de calor na Índia ge-
ralmente ocorrem entre março 
e julho, mas nos últimos anos 
essas ondas de calor se tornaram 
mais intensas, mais frequentes e 
mais longas.

No ano passado, a Índia ex-
perimentou uma onda de calor 
escaldante, onde partes do país 
atingiram mais de 49°C. Em ju-
lho, a Índia registrou 24 mortes 
por ondas de calor, informou a 
Reuters, citando dados forne-
cidos pelo ministro de ciência e 
tecnologia e ciências da terra da 
Índia, Jitendra Singh.

MAHARASHTRA

Governo quer acabar 
com tuberculose no país 

Incêndio mata 
21 pessoas 
em hospital 

Ao menos 21 pessoas mor-
reram após um incêndio 
no Hospital Changfeng, na 
capital da China, Pequim, 
informou a mídia esta-
tal CCTV nesta terça-feira 
(18). “A partir das 18hs locais 
(7hs no horário de Brasí-
lia), infelizmente, 21 pessoas 
morreram”, disse a CCTV. 
Além disso, 71 pacientes do 
hospital foram evacuados.

O incêndio, relatado por 
volta das 13h, horário local, 
foi extinto e os ocupantes 
evacuados.

O incêndio é um dos mais 
letais em Pequim nos úl-
timos anos, superando o 
número de vítimas de um 
incêndio em 2017 que matou 
19 pessoas em um prédio 
apertado de dois andares 
no distrito de Daxing, no 
subúrbio ao sul da capital.

Essa tragédia levou as au-
toridades a demolir grandes 
faixas de edifícios conside-
rados ilegais ou inseguros 
no bairro e forçou milhares 
de trabalhadores migrantes 
a deixarem suas casas e 
negócios.

CHINA 

Nomercado de trabalho, ainda existe a 
diferência salarial, segundo pesquisa 
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   Da redação

Zabumba, alfaia, ataba-
que, pandeiro, agbê e 
ganzá são alguns dos 
instrumentos usados 

para interpretação de músi-
cas do coco de roda, ritmo que 
nasceu dos batuques africa-
nos e indígenas em engenhos 
de açúcar do Nordeste e se 
tornou um dos movimentos 
culturais brasileiros. Interes-
sados em aprender a tocar 
esses instrumentos poderão 
participar gratuitamente de 
uma oficina do projeto Que-
brando o Coco, no sábado (22), 
às 18h, na Praça Paulo Jacob 
(BK), Centro de Manaus. 

O projeto Quebrando o 
Coco, que é uma iniciativa 
do grupo musical Cocada 
Baré, nasceu com intuito 
de resgatar a ancestralida-
de afro-indígena e valorizar 
as influências culturais do 
Nordeste na Amazônia. Um 
resgate cultural por meio de 
oficinas gratuitas destinadas 
a adultos, jovens e crianças. 

“É necessário incentivar-
mos os jovens e crianças no 
desenvolvimento de suas 
criatividades e potencialida-
des artísticas. Acreditamos 
que através do ensino do 
coco de roda, além de esti-
mularmos a criação musical, 
também difundimos a histó-
ria que fundamenta essa prá-
tica cultural, tendo em vista 
principalmente promover o 

13

KELLY PRISCILA/DIVULGAÇÃO

plateia@emtempo.com.br |

reconhecimento e a valoriza-
ção da diversidade cultural”, 
acredita a produtora cultural 
e cantora Andarilha.

O projeto foi contemplado 
pelo edital Manaus Faz Cultura 
2022, da Prefeitura de Manaus.   

Como participar
Interessados podem ir di-

retamente no local na data 
do evento e participar livre-
mente sem inscrição prévia. 
Também não há a necessida-
de de levar instrumentos ou 
ter experiência musical. 

“Em torno de 80 pessoas 
estiveram presentes durante 
esses ciclos de oficinas. Pri-
meiro houve o primeiro ciclo 
que iniciou dia 4 de fevereiro 
à 4 de março. O segundo ci-
clo de oficinas teve início no 
começo de abril no dia 1 e irá 
até o dia 22, quando haverá 
o nosso o encerramento do 
projeto”, explica Andarilha. 

A oficina contará com a pre-
sença dos músicos do Cocada 
Baré: Susana Cláudia, Andari-
lha, Jessica Oliveira, Nika Yuki 
e Eron Oliveira.  

Compartilhar Saberes
Segundo a organização do 

projeto Quebrando o Coco, 
um dos principais legados da 
ação é a troca de experiências 
entre os músicos e o público 
participante. 

“Com certeza esse é um dos 
propósitos que fazem parte 
de nossa caminhada, princi-

Musicista do projeto 
Quebrando Coco ensina 
alunas durante oficina

Instrutores e alunos interagem na oficina de coco de roda

KELLY PRISCILA/DIVULGAÇÃO

palmente porque a cultura 
popular é compartilhamento 
de saberes. É estar ocupando 
as ruas, difundindo a arte e 
cultura afro-indígena. Após 
todo esse ciclo de oficinas, 
conseguimos nos fortalecer 
através de uma rede de pes-
soas que se somaram a causa 
que fazer o coco de roda 
aqui na cidade de Manaus. 
Certamente estamos mais 
revigorados e engrandecidos 
através das trocas de ensino 
e aprendizagem que tivemos 
com cada pessoa que com-
pareceu as oficinas”, acres-
centa Andarilha.

Sobre o projeto
“Quebrando o coco” é uma 

iniciativa que visa desenvol-
ver a aprendizagem do ritmo 
do coco de roda por meio de 
oficinas durante dois meses 
na Praça Paulo Jacob, loca-
lizada na Av. Igarapé de Ma-
naus, Centro. As oficinas são 
destinadas a jovens, adultos 
e crianças moradoras da lo-
calidade e de suas proximi-
dades, bem como pessoas 
interessadas em aprender 
esse estilo musical. 

Sobre o Cocada Baré
O Cocada Baré tem desen-

volvido o ritmo do coco de 
roda na cidade de Manaus. O 
grupo musical nasceu a partir 
da iniciativa da produção de 
um show para o lançamen-
to do videoclipe de Flor do 

Projeto 
“Quebrando 
Coco” promove 
a oficina no 
próximo sábado 
(22), no Centro 

Integrantes do projeto Quebrando Coco e alunos

KELLY PRISCILA/DIVULGAÇÃO

Oficina gratuita do 
ritmo coco de roda

Sertão (VEJA: https://youtu.
be/_3XlAHavA_o ) da artista 
Andarilha, realizado no mês 
de julho de 2022 no Espaço 
Cultural Toca do Mumu. 

Desde então o grupo tem 
atuado em outras atividades 
socioculturais, dentre estas: 

o Festival Afro-ameríndio, a 
Oficina de Coco de Roda re-
alizada através do Circuito 
+Cultura, bem como as ofi-
cinas livres. O COCADA BARÉ 
conta com a participação 
de Susana Cláudia, Andari-
lha, Eron Oliveira, Nika Yuki 

e Jéssica Oliveira que tem 
interpretado canções de di-
versos expoentes da cultura 
popular, dentre estes: Sel-
ma do Coco, Coco do Amaro 
Branco, Coco Raízes do Ar-
coverde, Aurinha do Coco e 
Grupo Bongar.
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Músico MC Rogerinho, destaque no gênero bregadeira romântica 

TÁCIO MELO/ AMAZONASTUR 
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EVENTO

‘Pode Crê’ traz show de 
MC Rogerinho a Manaus

O evento “Pode Crê Manaus” 
tem a sua primeira edição no 
próximo dia 20 de abril a partir 
das 22h no Copacabana, Loca-
lizado na Avenida do Turismo, 
2666 – Tarumã. 

O cantor Rogerinho, Conhecido 
também por suas composições, já 
teve alguns de seus álbuns grava-
dos por Aldair Playboy, Wesley Sa-
fadão e Kevinho. Para quem ainda 
não conhece o rapaz, Rogerinho 
é natural da cidade de Sobral, no 
Ceará, e se tornou um dos mais 
novos fenômenos da música.

Músicas de sucesso
MC Rogerinho é um dos gran-

des destaques da música nor-
destina no gênero conhecido 
como bregadeira romântica. 
Seu primeiro sucesso musical 
foi com a música “Só você”, que 
viralizou nas redes sociais du-

rante a pandemia.
O cantor já recebeu um Dis-

co de Diamante pelo sucesso 
do single “Mete a louca” que 
obteve mais de 180 milhões de 
plays combinados. Um de seus 
maiores sucesso são as músi-
ca, ‘Botadinha Saliente’, ‘More-
na Gosta 085’, e ‘Tchucu Nela’,  
seus hits embalam as melhores 
baladas do Rio de Janeiro, Ce-
ara, Amazonas e dentre outros 
cantos do Brasil.

Ingressos
Os ingressos estão sendo ven-

didos em vários pontos físicos da 
capital Amazonense: Amazonas 
Shopping; Manauara Shopping; Su-
maúma Shopping; Grande Circular.

As entradas podem ser com-
pradas pela internet no site in-
gressofly.com.

Comunidades indígenas do AM 

Cacique Cipiá Kumüa 
Thoalamü, conhe-
cido também como 
Domingos Vaz

destacam  
cultura ancestral

Amazonas-
tur promove 

passeio foca-
do em um dia 

de imersão 
nas tradições 

dos povos 
originários

nacionais e internacionais. A 
primeira comunidade a abrir 
para visitação pública em Ma-
naus foi a Cipiá, a 34 quilôme-
tros da área urbana.

O cacique da Cipiá, Kumüa 
Thoalamü, conhecido tam-
bém Domingos Vaz, da etnia 
Desana, contou que a ideia 
de receber os turistas surgiu 
nos anos 2000, com o objetivo 
de oferecer roteiros turísticos 
que envolvem as tradições e 
os conhecimentos dos povos 
originários.

“Esse trabalho foi fundado 
não para que eu enricasse, 
mas para me orgulhar e convi-

dar muitas pessoas do Alto 
Rio Negro. Esse trabalho 
foi criado para defender 

as minhas famílias, 
defender o nosso 
trabalho e resgatar 
a nossa cultura tra-
dicional indígena. Eu 

aprendo com a cultura 
branca e as pessoas que 
nos admiram aprendem 

com a nossa”, contou.
Oriundos do Alto Rio Ne-

gro, a comunidade Tatuyo 
também proporciona a con-
tação de histórias e lendas, 
apresentação de danças e 
rituais, pinturas corporais e 
confecção de artesanatos que 
representam crenças e etnias.

O cacique Pinõ, que atua 

em prol da conservação da 
Amazônia, vem buscando, por 
meio da tecnologia, mostrar 
para o mundo um pouco da 
cultura dos povos originários. 
Pinõ enfatizou que é essencial 
que os indígenas continuem 
preservando as suas origina-
lidades.

“Eu costumo dizer para os 
nossos parentes que conser-
vem e mantenham a nossa tra-
dição, porque a nossa origem 
vem cuidando do meio ambien-
te e os pajés que também cui-
dam através da reza. Agora, para 
a população do mundo, só peço 
que respeitem a nossa tradi-
ção, porque o conhecimento do 
ser humano indígena equilibra 
a natureza”, disse.

Os visitantes podem, ainda, 
contemplar a diversa fauna 
e flora se aventurando em 
trilhas pela floresta e se sur-
preender, também, com a 
gastronomia, degustando in-
gredientes, frutas e formigas 
utilizadas na culinária indíge-
na. O passeio fluvial pelo Rio 
Negro foca na experiência de 
vivenciar um dia de imersão 
nas comunidades. 

A Amazonastur reforça que 
as agências de turismo, que 
realizam a atividade, devem 
solicitar a autorização dos ór-
gãos gestores ambientais para 
visitar as comunidades.

   Em Tempo

Com uma diversidade 
de comunidades in-
dígenas abertas à vi-
sitação para a prática 

do etnoturismo, a Empresa 
Estadual de Turismo do Ama-
zonas (Amazonastur) oferece 
alguns roteiros de momentos 
de imersão e autoconheci-
mento por meio de rituais 
tradicionais das comunidades 
Tatuyo e Cipiá.

As comunidades integram o 
Plano de Ordenamento Turís-
tico da Amazonastur, que re-
cebe amazonenses e turistas 



Da redação

Flamengo e Ñublense se 
enfrentam nesta quarta-
-feira (19), às 20h30 (de 
Manaus), no Maracanã. 

O duelo é válido pela segunda 
rodada do Grupo A da Taça Li-
bertadores da América.

Na estreia, o Flamengo perdeu 
por 2x1 para o Aucas. Já o Ñublense 
foi derrotado por 2x0 pelo Racing.

O próximo jogo do Flamengo 
na Libertadores marca a estreia 
do técnico Jorge Sampaoli no 
comando do time carioca. Ele foi 
apresentado e assumiu a equipe 
na segunda-feira (17).

Com Sampaoli, Flamengo vai 
em busca da primeira vitória

Atual campeão da Libertado-
res, o Flamengo não vive momen-
to confortável na atual edição do 
torneio. Sob o comando de Vitor 
Pereira, que escalou uma equipe 
reserva na primeira rodada, o 
Mais Querido perdeu na estreia 
para o Aucas, por 2 a 1, fora de casa. 
Sendo assim, o Rubro-Negro não 
pode pensar em perder pontos 
em casa contra o Ñublense.

Portanto, para o duelo desta 
quarta-feira (19), o Flamengo 
terá Jorge Sampaoli no coman-
do do time pela primeira vez. O 
treinador argentino foi anun-
ciado na última sexta-feira (14), 
chegou ao Rio de Janeiro neste 
domingo (16) e já deu seu primei-
ro treino na segunda. Após um 
início de temporada recheado 
de vexames, as esperanças em 
uma reviravolta estão deposita-
das no trabalho do novo técnico.

Provável escalação
Com apenas duas sessões de 

treinos, Sampaoli chega para a sua 
estreia no Flamengo. O argentino 
não deu pistas sobre qual time 
deve mandar a campo, mas pelo 
pouco tempo de contato com o 

Operação para combater manipulação na Série A
PENALIDADE MÁXIMA 

Da redação

O Ministério Público de 
Goiás (MPGO) anunciou, 
nesta terça-feira (18), o iní-
cio da Operação Penalidade 
Máxima II, que visa investigar 
a atuação de uma organiza-
ção criminosa na manipula-
ção de resultados de jogos 
de futebol, inclusive da Série 
A do Brasileirão. O órgão in-
formou que já foram cumpri-
dos três mandados de prisão 
preventiva e 20 de busca e 
apreensão em 16 municípios 
de seis estados brasileiros.

Segundo o MPGO, há 
suspeitas de que o grupo 
criminoso tenha atuado em 
pelo menos cinco jogos do 
Brasileirão de 2022, além de 
cinco partidas de Campeo-

natos Estaduais deste ano. A 
investigação descobriu que 
os criminosos tentavam co-
optar jogadores de futebol 
com ofertas entre R$50 mil 
e R$100 mil para que in-
terferissem em eventos dos 
jogos.

“A investigação indica 
que as manipulações eram 
diversas e visavam, por 
exemplo, assegurar a puni-
ção a determinado jogador 
por cartão amarelo, cartão 
vermelho, cometimento de 
penalidade máxima, além de 
assegurar número de escan-
teios durante a partida e, até 
mesmo, o placar de derrota 
de determinado time no in-
tervalo do jogo”, escreveu o 
Ministério Público de Goiás.

A nova investigação é um 

desdobramento da Ope-
ração Penalidade Máxima, 
que identificou suspeita de 
manipulação em jogos da 
Série B do Brasileirão no ano 
passado.

A Operação Penalidade 
Máxima II está sendo exe-
cutada pelo Grupo de Atua-
ção Especial de Combate ao 
Crime Organizado (Gaeco) de 
Goiás e pela Coordenadoria 
de Segurança Institucional e 
Inteligência (CSI). Os Gaecos 
dos estados de Pernambu-
co, Rio Grande do Sul, Santa 
Catarina, o Cyber Gaeco do 
MP de São Paulo e o Centro 
de Inteligência do MP do Rio 
de Janeiro, além das polícias 
Militar, Civil e Penal de Goiás, 
estão dando apoio ao cum-
primento das diligências.
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Gaeco realiza busca e apreensão em casa de suspeitos de manipular jogos de futebol do Brasileirão 

primeira vitória 
com Sampaoli 

Rubro-Negro carioca 
perdeu na estreia 
da Libertadores e 
precisa conquistar 
pontos na 
competição 

elenco, não deve fazer grandes 
mudanças no time que enfren-
tou o Coritiba, por exemplo.

Sendo assim, a provável es-
calação do Flamengo contra o 
Ñublense deve ser: Santos, Wes-
ley (Varela), Fabrício Bruno, Léo 
Pereira e Ayrton Lucas; Thiago 
Maia, Gerson, Everton Ribeiro; 
Cebolinha, Gabigol e Pedro.

Ñublense 
O time do Ñublense pode jo-

gar contra o Rubro-Negro com 
a seguinte escalação: Pérez; 
Caroca, Zalazar e Cerezo; Re-
bolledo, Rivera, Leiva e Guer-
rero; Provoste, Valdés e Rubio.

Definição do ataque 
Gabigol e Pedro podem jogar 

juntos no Flamengo de Jorge 
Sampaoli. Quem garante é o 
próprio técnico. Na entrevista 
de apresentação no novo clu-
be, o treinador não descartou 
escalar os dois artilheiros como 
dupla de ataque, mas condicio-
nou a situação a momentos e 
adversários diferentes.

“No caso de Pedro e Gabigol, 
jogaram muito bem juntos com 
Dorival. Então, é definir que 
cada jogo é diferente e que 
algumas vezes podem ser. Ou-
tras vezes, não. Isso também 
é importante. A simplicidade 
disso te define basicamente os 
jogadores”, disse o argentino.

Sampaoli lembrou da passa-
gem vitoriosa de um anteces-
sor, Dorival Junior, para defen-
der que o 10 e o 9 cabem no 
mesmo time. O assunto voltou 
à tona no fim da passagem de 
Vítor Pereira, quando Gabi foi 
barrado em algumas partidas. 
Na estreia no Brasileirão, con-
tra o Coritiba, no domingo, foi a 
vez de Pedro sair do time para 
dar lugar ao companheiro no 
comando do ataque.
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Maioria dos atletas bol-
sistas têm até 23 anos, 
indicando uma renovação 
no esporte brasileiro

DIVULGAÇÃO

o do edital de 2022, quando foram 
contemplados 6.419 atletas.

Em 2023, ano que marca o re-
torno do Ministério do Esporte, o 
Bolsa Atleta apoia 5.898 atletas 
olímpicos e 1.970 representantes 
de modalidades paralímpicas. Do 
total, 3.478 (44,2%) são mulheres 
e 4.390 (55,8%), homens.

No recorte por faixa etária, quase 
65% dos contemplados têm até 23 
anos, o que indica um foco na nova 
geração. Os atletas entre 14 e 18 
anos representam a maior fatia de 
contemplados: 3.236 beneficiários. 
Na sequência, aparecem os atletas 
entre 19 e 23 anos (1.857), seguidos 
pelos de 29 a 38 anos (1.032), de 
24 a 28 anos (920), de 38 a 48 

anos (577), de 49 a 58 anos (189) e, 
finalmente, com mais de 59 anos, 
onde constam 57 atletas.

“Fico muito feliz que neste pri-
meiro ano da nossa gestão o pro-
grama Bolsa Atleta tenha tido esse 
recorde no número de contempla-
dos. Penso que essa é uma aposta 
importante na política de esporte 
que, certamente, dará resultados 
para os atletas brasileiros durante 
muitos anos, uma vez que 65% dos 
bolsistas têm até 23 anos. Essa é a 
retomada do Ministério do Esporte 
em grande estilo, com uma alta 
aposta atletas do Brasil”, afirmou 
a ministra do Esporte, Ana Moser.

O processo de adesão e de envio 
de documentação é feito online. 

Apenas neste ano, a partir da aber-
tura do período de inscrição, em fe-
vereiro, mais de 187 mil mensagens 
foram recebidas pelo Ministério do 
Esporte via canal de WhatsApp. 
Além disso, 1.456 e-mails foram 
recebidos e mais de 29,6 mil en-
viados pela equipe do ministério.

 
Critérios e Faixas
O Bolsa Atleta é voltado para 

esportistas a partir de 14 anos e é 
considerado um dos maiores pro-
gramas do mundo de patrocínio di-
reto. É dividido em cinco categorias. 
A que contemplará mais esportis-
tas neste edital é a Nacional, que 
paga R＄ 925 mensais a 5.134 atletas. 
Em seguida aparece a categoria 

Internacional, que tem 1.431 atletas 
e bolsas de R＄ 1.850, seguido da 
categoria Estudantil (567 atletas/
R＄ 370), da Atleta de Base (378/
R＄ 370) e Olímpico e Paralímpico 
(358/R＄ 3.100).

O processo de indicação dos 
atletas elegíveis ao Bolsa Atleta é 
feito pelas entidades nacionais de 
administração do esporte, como o 
Comitê Olímpico do Brasil (COB), 
o Comitê Paralímpico Brasileiro 
(CPB), a Confederação Brasileira 
do Desporto Escolar (CBDE), a Con-
federação Brasileira do Desporto 
Universitário (CBDU) e outras con-
federações, a partir de resultados 
esportivos obtidos no ano anterior, 
2022.

Atleta de tiro com 
arco contemplado 

pelo programa

Manaus recebe 1ª Corrida e Caminhada da Conscientização do Autismo
EVENTO

Da redação

A 1ª Corrida & Caminhada da 
Conscientização do Autismo ocor-
re no dia 29 de abril. A prova, re-
alizada pela Alta Estação Turismo 
e Pittri, tem o objetivo de reforçar 
a importância da inclusão e cola-
borar com o trabalho da institui-
ção Mãos Unidas pelo Autismo 
(MUPA), que atua na assistência a 
esse público e seus familiares. Os 
valores arrecadados com a corrida 
serão doados para a entidade.

A prova terá percurso de 5 km 
para adultos, além de uma cor-
ridinha kids, direcionada para 
crianças. Qualquer pessoa pode 
participar. O evento conta com o 
apoio da Fórmula Academia. As 
inscrições podem ser feitas pelo 
site www.ticketsports.com.br. A 
taxa é R$ 130 para o percurso de 
5 km adulto. A prova kids tem o 
valor de R$ 70.

A Fórmula Academia irá dispo-
nibilizar, como brinde, free pass 
para os participantes aproveita-
rem gratuitamente as aulas. Os 
professores da academia tam-
bém vão realizar as atividades de 
alongamento, antes da prova. O 

coordenador da Fórmula Acade-
mia, José Roggero, ressalta que a 
corrida é um excelente exercício 
físico e traz inúmeros benefícios 
para a saúde de quem o pratica, 
além contribuir com a socialização.

A largada da prova será às 7h, 
no estacionamento da área co-
mercial do Alphaville, localizado 
na avenida Thales Loureiro, Ponta 
Negra. A corridinha kids será às 
8h, após o término da prova de 
5km adulto, com percurso de 50 
metros para crianças com até 4 
anos e de 100 metros para as com 
idade entre 5 e 12 anos.

Todos os inscritos recebem um 
kit contendo ecobag, camiseta da 
corrida e número de identificação. 
A entrega dos kits acontece das 9h 
às 18h, nos dias 27 e 28 de abril, na 
Alta Estação Turismo, localizada 
no Edifício The Office, na avenida 
Mário Ypiranga, 315, Adrianópolis, 
loja 07. Na retirada, o atleta deve 
doar um quilo de alimento não 
perecível.

Todos os atletas inscritos tam-
bém recebem medalha, ao final 
da prova. Os três primeiros colo-
cados ganham, ainda, troféu de 
participação. Atleta pratica corrida de rua. O evento contará com prova adulta e infantil.

O Bolsa Atleta 2023 atingiu 
um patamar inédito na his-
tória do programa, voltado 
para fomentar o esporte de 

alto desempenho no Brasil. A lista 
dos contemplados foi publicada no 
Diário Oficial da União nesta terça-
-feira (18) e reúne 7.868 atletas. É 
a maior desde que os pagamentos 
começaram a ser feitos, em 2005. 
O número é quase 20% maior que 

Bolsa Atleta bate recorde 
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de contemplados


